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ФОТО: из личного архива

Компромисс между основателем Telegram Павлом Дуровым и главой 
Роскомнадзора Александром Жаровым (на фото) был достигнут после 
их личного общения, сообщил собеседник РБК, близкий к Кремлю

О Б Л И Г А Ц И И

Промсвязьбанк 
думает 
о вечном
ЮЛИЯ ТИТОВА, МАРИНА БОЖКО

Банк может привлечь в капи-
тал до $500 млн за счет разме-
щения бессрочных субордини-
рованных облигаций. Привле-
чение средств Промсвязьбанку 
необходимо ввиду минималь-
ного запаса капитала , говорят 
эксперты.

Промсвязьбанк, входящий в топ-
10 российских банков по  акти-
вам, рассматривает возможность 
размещения «вечных» евробон-
дов для  пополнения капитала 
первого уровня, рассказал РБК 
источник, знакомый с  планами 
кредитной организации. «Банк 
последние три недели активно 
общается с инвесторами, техниче-
ски уже полностью готов к такому 
предложению бумаг инвесторам. 
Единственный вопрос, который 
стоит перед Промсвязьбанком — 
насколько удачная сейчас конъюн-
ктура», — сказал собеседник РБК, 
знакомый с  планами кредитной 
организации. 
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МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Telegram, один из самых попу-
лярных в России мессендже-
ров, будет внесен в реестр ор-
ганизаторов распространения 
информации Роскомнадзора, 
что позволит ему избежать 
блокировки в России. Но уже 
в следующем году основателю 
Telegram Павлу Дурову вновь 
придется решать, готов ли 
он исполнять более жесткие 
требования «закона Яровой». 
Пока он на это не согласен.

Формальная угроза блокировки 
для Telegram и других мессендже-
ров, работающих в России, суще-
ствовала еще с августа 2014 года. 
В этот момент в силу вступили по-
правки в закон «Об информации, 
информационных технологиях и 
о защите информации». Согласно 
документу, организаторы распро-
странения информации (ОРИ) в 
интернете стали обязаны предо-
ставлять в специальный реестр 
Роскомнадзора данные о сервисе 
(страна и адрес регистрации ком-
пании, налоговый идентификатор, 
доменное имя, описание мессен-
джера и т.д.). Позднее, с 1 января 
2017 года, к обязательствам ОРИ 
также добавилось хранение на 
территории России в течение ше-
сти месяцев информации о фак-
тах приема, передачи и обработки 

И Н Т Е Р Н Е Т   Регистрационные данные мессенджера переданы властям

Надзор дождался Telegram

Павел Демидов,
эксперт ЦСР, политолог

Почему россияне 
не доверяют разговорам 
о доверии

М Н Е Н И Е ,  C .  7  
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Возможное вмешательство России в выборы 
в США и Европе назвали «преступлением века»

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А
Для строительства нового 
аэропорта Иркутска 
привлекут минимум четырех 
инвесторов

С Т А Р Т А П
Сооснователь Mail.Ru Group 
инвестирует в создание 
смартфона для 
геймеровс. 4 с. 9 с. 13 

Индекс РТС 
Московская биржа, 28.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 16.06.2017

Курсы 
валют ЦБ
29.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 28.06.2017, 20.00 мск
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звонков, сообщений, изображений 
и другой коммуникации пользо-
вателей. Эти данные они должны 
предоставлять по запросу уполно-
моченным органам, в частности 
Федеральной службе безопасности.  

Но реальной угроза блокиров-
ки стала только в начале 2017 года, 
когда Роскомнадзор начал активно 
проверять мессенджеры на пред-
мет выполнения законодатель-
ства. Как выяснилось, большин-
ство популярных сервисов, вклю-
чая Telegram, данные в реестр не 
предоставили. Первым в апреле 
Роскомнадзор заблокировал при-
ложение Zello, затем в реестр за-
прещенных сайтов попали мес-
сенджеры BlackBerry Messenger, 
Vchаt и другие. Активизацию ин-
тереса Роскомнадзора именно вес-
ной 2017-го источник РБК в сило-
вых структурах объяснил тем, что 
«новые технологии, в том числе 
мессенджеры, стали активно ис-
пользоваться преступными груп-
пировками для организации, в том 
числе, терактов». В марте 2017 года 
Владимир Путин подписал «Стра-
тегию развития информационно-
го общества», в которой, в частно-
сти, говорится о необходимости 
совершенствования механизмов 
законодательного регулирования 
работы мессенджеров и других 
средств получения информации, 
напоминает юрист обществен-
ной организации «Роскомсвобо-
да» Саркис Дарбинян. 
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В Совете Федерации допустили проверку любых СМИ, выступающих 

за кандидатов на выборах

Агитируешь — 
значит, агент

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Все СМИ, которые работают 
в России и агитируют за того 
или иного кандидата на вы-
борах, могут быть проверены 
Минюстом как иноагенты 
и заблокированы. Предложе-
ние обсуждается временной 
комиссией Совфеда по пре-
дотвращению вмешательства 
во внутренние дела России, 
подтвердили РБК два сена-
тора.

Никто не застрахован

Сенаторы допускают возмож-
ность проверок на иностранное 
финансирование любых, как за-
рубежных, так и отечественных 
СМИ, заподозренных во  вме-
шательстве во  внутреннюю по-
литику России. Об этом в среду, 
28 июня, РБК рассказал глава вре-
менной комиссии Совета Федера-

ции по защите государственного 
суверенитета и  предотвраще-
нию вмешательства во внутрен-
ние дела России Андрей Климов. 
Уполномоченный орга н, который 
будет проводить такие проверки 
(предполагается, что  это будет 
Минюст), по замыслу сенаторов, 
займется проверкой «только яв-
ных случаев» нарушений, под-
черкнул сенатор. Ранее в этот же 
день Климов предложил регули-
ровать именно зарубежные СМИ 
с  русскоязычной аудиторией, 
обязать их отчитываться по за-
кону об  иностранных агентах 
и блокировать при несоблюдении 
российских законов.

Информацию о возможности 
проверок в любых «подозритель-
ных» русскоязычных СМИ под-
твердил а РБК еще один член вре-
менной комиссии, сенатор Люд-
мила Бокова. «Мы рассматриваем 
возможность наделения Минюста 
России и Роскомнадзора полно-
мочиями проводить расследова-

ния источников финансирова-
ния русскоязычных СМИ», — со-
общила она РБК. По словам Боко-
вой, если иностранная поддержка 
СМИ подтвердится, то «логично 
будет обязать СМИ предостав-
лять дополнительную отчетность 
или отчитываться в соответствии 
с  законом РФ об  иностранных 
агентах».

Но, прежде чем признать СМИ 
иностранным агентом, необходи-
мо доказать факт вмешательства 
во внутреннюю политику Россию, 
добавил Климов. Под вмешатель-
ством во внутренние дела России 
глава временной комиссии Сов-
феда подразумевает «конкретное, 
целенаправленное воздействие 
на  нашу внутриполитическую 
жизнь». «Если СМИ ведет пропа-
ганду за и против того или иного 
кандидата на заграничные день-
ги, это уже основание делать 
страшные выводы», — заявил он.

Временная комиссия по защи-
те госсуверенитета была созда-

на в Совете Федерации 14 июня. 
Члены комиссии призваны вести 
мониторинг вмешательств ино-
странных государств и междуна-
родных организаций «в полити-
ческую, экономическую, культур-
ную и гуманитарную сферы дея-
тельности в  России». Для  этой 
цели на  первом заседании ко-
миссии назначенный ее главой 
Климов предложил создать «чер-
ную книгу» попыток иностран-
ных властей вмешиваться в рос-
сийскую политику. 

Под угрозой блокировки

Отчасти создание временной 
комиссии и будущая разработка 
законопроектов — это ответная 
мера на действия западных стран, 
объяснил Климов свою идею 
в разговоре с РБК. «Американцы 
взяли, внесли закон о  конгрес-
сменах и в пояснительной запи-
ске указали, что закон направлен 
против намерения Russia Today 

Член Совета Федерации Андрей Климов предложил регулировать именно зарубежные СМИ с русскоязычной аудиторией
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вмешиваться во  внутреннюю 
политику США», — пояснил он. 
Сенатор Бокова подтвердила, 
что  в  Совете Федерации заду-
мались над  ответными мерами 
из-за «гонения, которому подвер-
гается RT America». «[Мы] пред-
ложим зеркальные меры в виде 
соответствующих законопроек-
тов», — рассказала она РБК.

При  этом, по  словам Климо-
ва, российский законопроект 
не будет направлен против кон-
кретных СМИ. Под его действие 
смогут подпасть любые средства 
массовой информации «на любом 
материальном носителе», кото-
рые вызовут подозрения у упол-
номоченного органа.

Пока инициатива только 
обсуждается, законопроекта 
еще нет, добавил сенатор. По его 
словам (и эту информацию РБК 
подтвердила Бокова), сейчас чле-
ны комиссии изучают законода-
тельный опыт других стран. Не-
которые инициативы они могут 
«подглядеть» у иностранных го-
сударств, в том числе у США, до-
пустил Климов.

Сенатор отметил, что  по-
сле признания организации 
иноагентом СМИ будет обяза-
но функционировать в соответ-
ствии с  российским законода-
тельством. «А если не хотят этого 
делать, то мы должны ограничить 
их  на  основании закона. В  том 
числе, на мой взгляд, заслужива-
ет внимания и идея [блокировки 
СМИ.  — РБК], о которой говори-
ли», — добавил сенатор.

Зондаж почвы

Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко в  целом 
оценила идеи временной комис-
сии положительно. «Мы должны 
выработать в  обществе своего 
рода иммунитет неприятия любо-
го вмешательства во внутренние 
дела России, которое угрожает 
нашему суверенитету», — заяви-
ла она журналистам, но не стала 
комментировать инициативу 
о проверке СМИ.

Инициатива временной ко-
миссии Совфеда должна быть 
тщательно проработана по  ли-
нии всех ведомств, заявил «РИА 
Новости» пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Говорить 
о единой позиции Кремля по это-
му вопросу пока преждевремен-
но, добавил он.

Три федеральных чиновника 
сказали РБК, что  впервые слы-
шат об инициативе Климова. За-

конодательство о СМИ и так нор-
мально работает, сказал один 
из собеседников РБК. Он напом-
нил, что в России уже есть закон 
о  20-процентном ограничении 
иностранного владения СМИ, 
который регулирует зарубежное 
участие в медиасфере. Источник 
РБК в Совфеде связал инициативу 
с личным пиаром Климова.

Тем не менее тема регулирова-
ния иностранных СМИ обсужда-
лась в Госдуме во время встречи 
депутатов с директором ФСБ Алек-
сандром Бортниковым в  июне, 
рассказал РБК источник в  спец-
службе и ранее сообщил «Дождю» 
глава комитета нижней палаты 
по  СМИ Леонид Левин. Источ-
ник РБК затруднился пояснить, 
кому именно принадлежит эта 
идея — парламентариям или со-
трудникам спецслужбы, но отме-
тил, что на Лубянке поддерживают 
предложение сенаторов.

Исходным источником по-
добных инициатив могут быть 
правоохранительные органы 
или близкие к ним группы в де-
путатском корпусе и Совете Фе-
дерации, предположил политолог 
Николай Миронов. По его словам, 
иногда такие идеи «вбрасывают-
ся» и для зондажа общественно-
го мнения с уровня руководства 
страны, а  затем принимаются. 
«Первые лица при этом остают-
ся в тени, такие идеи могут про-
ходить и мимо внутриполитиче-
ского блока Кремля. Официаль-
но заявляется, что  руководство 
страны не  в  курсе и  инициати-
ва неоднозначная, но затем она 
в  том или  ином виде реализу-
ется, — рассуждает Миронов. — 
В глазах зарубежной обществен-

ности лидеру формально демо-
кратической страны странно 
выступать за  блокировку СМИ. 
Но такое желание может возник-
нуть, ведь этот сегмент остается 
не под контролем и представля-
ет опасность в ходе будущих вы-
боров. По сути, многие зарубеж-
ные редакции заменили собой 
выбывшие российские СМИ. Би-
би-си, «Медуза» и так далее. Те-
перь это полноценные россий-
ские СМИ, но формально работа-
ющие как иностранные».

Удар по «русскому миру»

РБК отправил запрос по поводу 
инициативы Климова на «Радио 
Свобода». В  «Голосе Америки» 
комментировать инициативу 
сенаторов отказались. Издатель 
проекта Meduza Илья Красиль-
щик заявил РБК, что инициатива 
Климова пока «ничего не означа-
ет» для их издания, зарегистриро-
ванного в Латвии. «Мы понимаем, 
когда есть законопроект, он [мо-
жет] что-то значить. Сейчас есть 
несколько слов, сказанных од-
ним сенатором и, честно говоря, 
анализировать и додумывать то, 

что он сказал, — бессмысленная 
трата времени. Мы компания, ко-
торая соблюдает законы Латвии 
и  законы России и  планируем 
их соблюдать, но прогнозировать, 
как  закон изменится и  что  мы 
будем делать, — бессмысленное 
занятие», — сказал Красильщик. 
Он отметил, что Meduza каждый 
год «подает публичные отчеты 
в латвийское государство».

«Реализация этой инициати-
вы вполне возможна, посколь-
ку в борьбе с иностранным вли-

янием российские власти гото-
вы на  гораздо более абсурдные 
шаги, — прокомментировал по-
литолог Аббас Галлямов. — Внеш-
неполитическим последствием 
этого решения станет ухудше-
ние отношений России с русско-
язычной диаспорой, а внутрипо-
литическим — еще один скандал, 
демонстрирующий привержен-
ность режима курсу на  закру-
чивание гаек и противостояние 
с окружающим миром». Иници-
атива обессмыслит проект «рус-
ского мира, который и так выды-
хается», согласен политолог Ми-
хаил Виноградов.

Опыт иноагентов

Если законопроект появится, 
то  в  нем пропишут наиболее 
обтекаемые формулировки, ка-
сающиеся иностранного вмеша-
тельства в российскую политику, 
прогнозирует медиаменеджер 
Антон Носик. По его мнению, та-
ким образом, под закон попадут 
любые СМИ от «Медузы» до РБК, 
а правоприменение будет случай-
ным и исходить из политической 
конъюнктуры.

Правозащитники неоднократ-
но критиковали за случайное пра-
воприменение смежный по смыс-
лу закон об НКО-иноагентах. За-
кон об иностранных агентах был 
принят в  2013 году. В  соответ-
ствии с ним все некоммерческие 
организации, занимающиеся по-
литикой и  получающие день-
ги из-за рубежа, должны зареги-
стрироваться в Минюсте. За вре-
мя действия в НКО-иноагенты за-
писали множество экологических 
и  благотворительных организа-
ций. Правозащитники жаловались 
на прописанную в законе размы-
тую формулировку о «политиче-
ской деятельности». Ее свободная 
трактовка угрожала занесением 
в реестр иноагентов практически 
всем НКО. В 2016 году, после жа-
лобы Совета по правам по челове-
ка президенту Владимиру Путину, 
Минюст уточнил критерии «поли-
тической деятельности», предло-
жив причислять к  иноагентам 
за публичную оценку власти. 

При участии 
Ильи Немченко, Сергея Витько, 
Владимира Дергачева, 
Ильи Рождественского

 «Мы должны выработать в обществе сво-

его рода иммунитет неприятия любого 

вмешательства во внутренние дела Рос-

сии, которое угрожает нашему суверени-

тету», — заявила Валентина Матвиенко

Изгнание иностранцев из СМИ

Российские власти уже 
обращали внимание 
на иностранный капи-
тал в российских СМИ. 
Осенью 2014 года группа 
депутатов разработала 
поправки в закон о СМИ, 
по которым учредителем 
российского средства 
массовой информации 
не может быть ни ино-
странное государство, 
ни международная орга-
низация, ни россиянин, 
имеющий гражданство 

другого государства. 
Согласно закону ино-
странный капитал может 
участвовать в россий-
ских СМИ, но его доля 
в уставном капитале 
не может превышать 20%. 
Закон вступил в силу 
в 2016 году. После этого 
свой бизнес в России 
была вынуждена про-
дать медиагруппа Axel 
Springer, издававшая 
журналы Forbes, Geo 
и ОК. Закон подтолкнул 

к продаже российских 
активов и группу Sanoma, 
издававшую газету «Ведо-
мости».
В России об иностранном 
финансировании отчиты-
ваются СМИ, у которых 
есть российское предста-
вительство или юриди-
ческое лицо. По данным 
Роскомнадзора, в первом 
квартале 2017 года в этот 
список попали 46 компа-
ний, владеющие 379 СМИ. 
Крупнейшими среди 

них являются АО «Конде 
Наст» (издает многие 
глянцевые журналы, в том 
числе «VOGUE Россия», 
Tatler, Glamour и другие), 
ООО «Москоутаймс» (из-
дает National Geographic, 
Women’s Health, Men’s 
Health, газету The Moscow 
Times и другие), ООО 
«Хёрст Шкулёв Пабли-
шинг» (издает Elle, Marie 
Claire и другие), информа-
ционное агентство «Ин-
терфакс-Северо-Запад», 

а также вещатель теле-
канала Russia Today TV — 
АНО «ТВ-Новости».
При этом СМИ, не име-
ющие представительств 
в России, не обязаны 
получать российскую 
лицензию, даже если ра-
ботают на русском языке. 
В числе таких СМИ — 
Meduza, «Радио Свобода», 
«Голос Америки» и дру-
гие.
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Партнеры

Возможное вмешательство России в выборы в США и Европе назвали 

«преступлением века»

Сенат изучил 
экзистенциальную угрозу
ПАВЕЛ КОШКИН, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В cенате США прошли слу-
шания о возможном вме-
шательстве России в евро-
пейские выборы. Москва 
активно влияет на кампании 
через СМИ и агентов вли-
яния, заявили участники. 
Слушания могут ускорить 
принятие новых санкций, 
указывает эксперт.

28 июня в сенатском комитете по 
разведке конгресса США прошли 
слушания о возможном вмеша-
тельстве  России в европейские 
выборы. В нем приняли участие 
бывший посол США в НАТО Ни-
колас Бернс, директор Центра 
стратегической коммуникации 
НАТО Дженис Сартс, бывший 
посол Черногории в НАТО Веско 
Гарцевич и немецкий аналитик 
Констанция Штельценмюллер, 
старший научный сотрудник 
Брукингского института.

Проводивший слушания ви-
це-председатель комитета сена-
та США по разведке Марк Уорнер 
заявил, что Россия неоднократ-
но пыталась вмешиваться во 
внутренние дела США и Евро-
союза, используя государствен-
ные пропагандистские СМИ (он 
назвал Sputnik и RT), «фабрики 
троллей» и ботов, чтобы про-
двигать свою повестку. Он так-
же отметил, что президент США 
Дональд Трамп «проявил мало 
интереса» к попыткам Кремля 
вмешиваться в американские 
выборы и призвал участников 
слушаний извлечь уроки, что-
бы отвечать на риски, исходя-
щие от России. По его мнению, 
это особенно важно, чтобы не 
допустить подобного во время 
следующих выборов.

«Пришло время 
для конгресса»

Нет никаких сомнений в том, что 
Россия систематически вмеши-
валась во внутренние дела запад-
ных демократий — США, Фран-
ции, Германии, Нидерландов и 
Черногории, заявил Бернс, кото-
рый также был заместителем гос-
секретаря по политическим во-
просам в администрации прези-
дента Джорджа Буша-младшего.  
При этом бывший дипломат на-
звал Россию «экзистенциальной 
угрозой» для США и западного 
мира. Он призвал США и Европу 
тесно сотрудничать, чтобы выяв-
лять попытки вмешательства со 
стороны России и своевременно 
предотвращать их, как это сде-
лал французский президент Эм-
манюэль Макрон во время своей 
президентской кампании.

В то же время бывший ди-
пломат упрекнул экс-президен-
та Обаму за то, что тот был в не-
достаточной степени «открове-
нен» с американцами: не сооб-
щил им о реальных масштабах 
российской угрозы и не пред-
принял более решительные и 
своевременные меры по ее пре-

дотвращению. Европа и США 
должны «объединить усилия» и 
ввести более жесткие санкции 
по отношению к России, заявил 
Бернс. По его мнению, амери-
канские законодатели должны 
взять инициативу в свои руки, 
если нынешний президент США 
Дональд Трамп не проявляет до-
статочного интереса к внешним 
угрозам, ведет себя безответ-
ственно и «продолжает оспари-
вать неоспоримые факты» о воз-

можном вмешательстве России в 
американские выборы. «Пришло 
время для конгресса», — при-
звал Бернс конгрессменов объ-
единиться и принять новый за-
конопроект о санкциях против 
России и Ирана, чтобы «подтол-
кнуть американского президен-
та к действию».

Вслед за Бернсом выступил 
его бывший коллега из Черно-
гории Веско Гарцевич. Он рас-
сказал о предпринятой попыт-
ке госпереворота в октябре про-
шлого года, ответственность за 
которую он возложил на Москву.  
По его словам, Кремль использу-
ет агентов влияния в оппозици-
онных кругах страны и органи-
зует масштабные информацион-
ные кампании, чтобы подорвать 
привлекательность европейско-

го интеграционного проекта и 
НАТО. С ним во время слушаний 
согласился Дженис Сартс, кото-
рый обратил внимание на то, что 
Москва оказывает информаци-
онную поддержку пророссий-
ским кандидатам на выборах, 
собирает компромат против не-
благожелательных кандидатов 
и публикует его, а также распро-
страняет о них недостоверную 
информацию.

Сенатор-демократ Диана 
Файснтайн назвала вмешатель-
ство России в выборы США и Ев-
ропы «преступлением века» и 
также призвала коллег ужесто-
чить санкции против России, а 
также более активно проводить 
информационные кампании.  

Расширение на Европу

Во время слушаний среди участ-
ников не было разногласий в 
оценке действий России. На уточ-
няющий вопрос председателя 
сенатского комитета по разведке 
Ричарда Бёра, причастен ли пре-
зидент России к вмешательству в 
иностранные выборы, участники 
ответили положительно. Прези-
дент Владимир Путин и другие 
официальные лица последова-
тельно отрицают причастность 
российского государства к ор-
ганизации хакерских атак или 

иных действий, направленных 
на вмешательство в выборные 
кампании в других странах.

До сих пор усилия американ-
ских сенаторов были сосредото-
чены на расследовании якобы 
имевшего место вмешательства 
Москвы в ход президентской 
кампании в США. Предполагае-
мое вмешательство России в вы-
боры в Европе в таком формате 
они обсудили впервые, хотя к 
теме уже подступались. 30 марта 
сенатский комитет по разведке 
провел заседание по схожей те-
матике — «Активные мероприя-
тия и кампания влияния России».

Тогда в открытых слушани-
ях участвовали эксперты Фонда 
Карнеги, Джорджтаунского уни-
верситета и Института изучения 
внешней политики (FPRI).

Слушания в сенате отражают 
оправданную озабоченность уяз-
вимостью политической систе-
мы США перед вмешательством 
через киберпространство, ска-
зал РБК американский полито-
лог Джек Голдстоун, профессор 
Университета Джорджа Мэнсо-
на в Вирджинии. «Они [сенато-
ры] хотят понять, каким образом 
эти кибератаки осуществлялись, 
насколько они были успешными 
и каковы риски подобных инци-
дентов во время следующих вы-
боров в США», — отметил он.

«Прошедшие слушания коми-
тета по разведке сената США — 
явное стремление подбросить 
еще охапку дров в костер анти-
российской кампании, не дав 
ему затухнуть», — сказал РБК 
Андрей Кортунов, генеральный 
директор Российского совета по 
международным делам (РСМД). 
Следующие выборы в конгресс 
в Америке состоятся в ноябре 
2018 года, и тема «российского 
вмешательства» к тому време-
ни может сойти на нет, если ее 
не поддерживать новым «ком-
проматом», рассуждает эксперт. 
«Инициаторы слушаний на этот 
раз берут на себя заботу и об ино-
странных государствах — от Гер-
мании до Черногории, хотя эти 
государства вроде к сенату за по-
мощью пока не обращались», — 
отмечает Кортунов. В сенате та-
кая «забота» о европейцах рас-
сматривается как возможность 
укрепить атлантическую соли-
дарность, по поводу которой при 
администрации Трампа у многих 
европейцев стали возникать со-
мнения и неуверенность, объяс-
няет эксперт.

По мнению Кортунова, амери-
канские конгрессмены стремят-
ся набрать дополнительные ар-
гументы в пользу нового пакета 
санкций в отношении России и 
ускорить процесс его принятия 
в палате представителей. 

Во время слушаний среди участников не  было 

разногласий в оценке действий России. 

На уточняющий вопрос председателя сенатского 

комитета по разведке Ричарда Бёра, причастен ли 

президент России к вмешательству в иностранные 

выборы, участники ответили положительно
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Инициаторы слушаний взяли на себя заботу о государствах, которые пока не обращались к сенату 
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Мнение о ценностях российского общества

Регистрационные данные мессенджера переданы властям

Надзор дождался Telegram

«Вероятно, это способствова-
ло еще большему давлению ФСБ 
и Совета безопасности на рабо-
ту мессенджеров и Роскомнадзор. 
На бумаге реестр ОРИ существует с 
2014 года, но поначалу он заполнял-
ся довольно вяло. Однако у право-
охранительных органов давно есть 
желание контролировать работу 
мессенджеров, и Роскомнадзор уже 
не мог оттягивать момент их вне-
сения в реестр», — говорит он. Как 
рассказал РБК чиновник, инициа-
тива блокировки исходила именно 
от ФСБ по согласованию с Кремлем.

На Telegram 
поставили блок

Первые блокировки мессенджеров 
не вызвали бурной негативной 
реакции со стороны российских 
пользователей. Но блокировка 
Telegram, которым в апреле поль-
зовались более 2,3 млн человек в 
России (по данным Mediascope), 
не могла пройти тихо. Российские 
власти действительно были гото-
вы заблокировать Telegram, рас-
сказали РБК источник, близкий 

к администрации президента, и 
федеральный чиновник. Решение 
о блокировке было согласовано 
еще в апреле с первым замглавы 
администрации президента Сер-

геем Кириенко, который куриру-
ет в том числе интернет, говорит 
собеседник, близкий к Кремлю. 
По словам федерального чинов-
ника, решение о возможной бло-
кировке действительно согласо-
вывалось на уровне руководства 
кремлевской администрации, «но 
Кириенко был не в восторге». По 
версии собеседника, близкого к 
администрации президента, бло-

кировать Telegram решили потому, 
что основатель сервиса Павел Ду-
ров категорически не хотел выпол-
нять требования Роскомнадзора и 
«вообще не шел на диалог». 

Об отсутствии диалога заявил 
на прошлой неделе и глава Роском-
надзора Александр Жаров, опу-
бликовав открытое письмо к Павлу 
Дурову. В нем он потребовал пре-
доставить информацию для вклю-
чения Telegram в реестр, пригро-
зив в противном случае заблоки-
ровать мессенджер. К претензиям 
к сервису также подключилась и 
ФСБ, обвинив Telegram фактиче-

ски в пособничестве терроризму. 
По версии силовиков, мессенджер 
использовался террористами, ко-
торые готовили взрывы в метро 
Санкт-Петербурга. В ответном об-
ращении Дуров выразил удивле-
ние тем, что это сообщение поя-
вилось спустя три месяца после те-
ракта. По его мнению, спецслужбы 
могут «эксплуатировать подобную 
трагедию как предлог для усиле-
ния своего влияния и контроля над 
населением».

Как рассказывали источники 
РБК в силовых структурах, блоки-
ровка Telegram должна была состо-
яться на этой неделе.

Временный компромисс

Но в начале недели состоялось 
«личное общение Дурова и Жа-
рова», продолжает близкий к 
Кремлю собеседник РБК и под-
тверждает еще один федераль-
ный чиновник. «Так или иначе, по 
итогам общения стороны пришли 
к компромиссу»,  — резюмирует 
собеседник, близкий к Кремлю. 
В среду, 28 июня, Павел Дуров на 
своей странице во «ВКонтакте» 

опубликовал сообщение, в кото-
ром фактически выразил согла-
сие на включение в реестр. Дуров 
процитировал слова Жарова, кото-
рый заявил, что «никакой речи о 
том, что будет доступ к переписке 
пользователей, не идет», а все, чего 
ожидает надзорное ведомство, 
это предоставление информации 
о компании Telegram. «Регистра-
ционные данные о компании — 
издателе Telegram не секрет и 
доступны любому желающему в 
открытых источниках», — написал 
Дуров и привел ссылку, по которой 
их можно посмотреть. По словам 
основателя Telegram, «если на этом 
желания регулятора действитель-
но ограничиваются», то у него «нет 
возражений против использова-
ния этих данных для регистрации 
Telegram Messenger LLP в реестре 
организаторов распространения 
информации».

Роскомнадзор, в свою оче-
редь, подтвердил, что мессенджер 
Telegram предоставил все необ-
ходимые для регистрации в ка-
честве ОРИ данные. «Таким об-
разом, Telegram начал работать 
в правовом поле Российской Фе-
дерации», — говорится в сообще-
нии от имени Жарова. Глава Рос-
комнадзора также выразил мне-
ние, что «остальные международ-
ные коммуникационные сервисы 
должны поступить аналогичным 
образом». В своем заявлении Жа-
ров также отметил, что российские 
законы «обязательны для исполне-
ния всеми компаниями, работаю-
щими в российской юрисдикции».

Но достигнутый компромисс 
между сторонами — временный. 
В своем обращении Дуров отме-
тил, что Telegram не намерен вы-
полнять «антиконституционный и 
нереализумый технически «закон 
Яровой», а также другие законы, 
которые не совместимы с защитой 
частной жизни и политикой кон-
фиденциальности мессенджера. 
С 1 июля 2018 года вступят в силу 
отдельные положения так называ-
емого «закона Яровой» (антитер-
рористический пакет поправок, 
который получил неофициаль-
ное название по фамилии одного 
из авторов документа — депутата 
Госдумы Ирины Яровой), согласно 
которым ОРИ нужно будет хранить 
всю переписку и голосовые сооб-
щения пользователей до полуго-
да. «Компромисс между Роском-
надзором и Telegram — времен-
ный. Он позволил Роскомнадзору 
снять общественную напряжен-
ность вокруг ситуации с Telegram, а 
мессенджеру — отсрочить возмож-
ную блокировку. Однако законом 
предусмотрено, что организаторы 
распространения информации по 
запросу правоохранительных ор-
ганов должны предоставлять, на-
пример, метаданные, и как только 
в Telegram получат подобный за-
прос, конфликт разгорится вновь, 
потому что Павел Дуров четко дал 
понять, что раскрывать инфор-
мацию пользователей не наме-
рен», — констатирует консультант 
ПИР-центра Олег Демидов. 

В среду, 28 июня, Павел Дуров на своей 

странице во «ВКонтакте» опубликовал 

сообщение, в котором фактически 

выразил согласие на включение 

в реестр 
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Мнение о ценностях российского общества

Почему россияне 
не доверяют 
разговорам о доверии

Если государство хочет до-
верия со стороны граждан, 
то ему стоит сперва научить-
ся самому больше дове-
рять им.

Сейчас широко обсуждается, что 
президентская кампания Влади-
мира Путина, возможно, будет 
строиться вокруг трех тем: ува-
жения, доверия и справедливости. 
В чем актуальность именно этих 
понятий (вне зависимости от того, 
выбраны они для кампании или 
нет) и почему сложно их конкре-
тизировать, объяснить, донести 
до обычных людей с их повсед-
невными заботами, далекими от 
ценностных абстракций?

Больше всего аллюзий с кон-
цепцией «уважение, доверие, 
справедливость» вызывает зна-
менитая уваровская триада «пра-
вославие, самодержавие, народ-
ность». Не по смыслу, а по стрем-
лению увязать в одном лозунге 
сразу несколько важных ценно-
стей. Но если в уваровской тройке 
сама словесная конструкция емко 
характеризовала сущность систе-
мы, то сегодняшняя формула ука-
зывает на ее лакуны. Уваровская 
тройка называла те компоненты, 
которых у системы было в избыт-
ке, а нынешняя кремлевская об-
ращает внимание на те ценности, 
которых сегодня, по мнению об-
щества и элит, не хватает.

Утраченные ценности

Самое очевидное — доверие, вер-
нее, его недостаток. Как россий-
ские опросы, так и международ-
ные (например, свежий Edelman 
Global Trust Barometer) фиксиру-
ют очень низкое доверие к лю-
бым общественным институтам 
в России, мы здесь среди аутсай-
деров. При этом речь идет как 
о  широких слоях общества, так 
и о более информированной и 

рефлексирующей его части, в том 
числе об элитах. Исследования фе-
деральных и региональных элит, 
которые были проведены осенью 
2016 года по заказу ЦСР, фиксиру-
ют как недоверие представителей 
элит друг к другу, так и к непосле-
довательной государственной по-
литике. Это тесно связано с опи-
санной моими коллегами осенью 
проблемой коротких горизонтов 
планирования, которая является 
следствием сложных перипетий 
российской истории за последние 
несколько десятилетий. Короткие 
горизонты планирования — след-
ствие низкого уровня доверия как 
к институтам, так и обобщенно-
го — к другим гражданам. Резуль-
тат — абсолютная безынициатив-
ность и  апатия, препятствующие 
любым изменениям к лучшему 
(а вот изменениям к худшему — 
как раз наоборот).

Справедливость  — крайне 
важная для российского челове-
ка ценность. Но, как показыва-
ют социологические исследова-
ния и экспертные интервью, за 
последние годы содержимое это-
го понятия было выхолощено на-
столько, что сегодня оно вызыва-
ет у людей почти аллергическую 
реакцию или по меньшей мере 
тревогу. Заговорил кто-то о спра-
ведливости — значит, точно хочет 
надуть. Для «леваков» все разгово-
ры о справедливости не имеют ни-
какого смысла, пока в России со-
храняется один из наиболее вы-
соких среди развитых стран раз-
рывов между самыми богатыми и 
самыми бедными гражданами. Ус-
ловные «либералы» с не меньшим 
основанием укажут на недостатки 
судебной и правоохранительной 
системы — кстати, удивительным 
образом именно в этой сфере, как 
показывают фокус-группы, поня-
тие справедливости восприни-
мается серьезно, как, к примеру, 
в словосочетании «справедливый 

суд». Для обычного россиянина на 
фоне всех разговоров о справед-
ливости за последние годы (даже 
партия ведь есть одноименная, 
профильная) несправедливостей 
стало лишь больше.

С уважением сложнее всего. 
Это тоже довольно архетипиче-
ская ценность для наших граж-
дан. Как известно, один из глав-
ных экзистенциальных вопросов 
для русского человека — «ты меня 
уважаешь?» Россияне, отчаявши-
еся получить уважение внутри 
страны — от соседа, коллеги, чи-
новника ли, — в последние годы 
добивались уважения от заграни-
цы. Некоторое время весь спектр 
реакции окружающего мира, пре-
жде всего западного, вызывал гор-

дость («вот теперь они нас уважа-
ют!») и вполне воспринимался как 
удовлетворяющий субститут в от-
сутствии уважения внутри страны, 
однако сейчас этот эффект понем-
ногу выветривается.

В результате мы приходим 
к парадоксальной ситуации: об-
щественный и элитный запросы 
на уважение, доверие и справед-
ливость действительно существу-
ют, однако уже сам разговор на эту 
тему воспринимается с раздраже-
нием, с неприятием, с недовери-
ем. Можно ли как-то изменить си-
туацию и сделать так, чтобы обще-
ство поверило в то, что эти слова 

не пусты и не являются просто 
удачным и компромиссным пред-
выборным лозунгом?

Четыре правила

Для начала необходима после-
довательная и позитивная дея-
тельность в соответствии с заяв-
ленными ценностями. Последо-
вательность и в хорошем смысле 
предсказуемость  — это лучшая 
почва для доверия.

Второе правило — взаимность. 
Если государство хочет доверия 
со стороны граждан, то необхо-
димо сперва продемонстриро-
вать его же по отношению к ним. 
Прежде всего это означает при-
знание «права на ошибку», отсут-

ствие которого тормозит инициа-
тиву как государевых людей, так и 
бизнеса, общественников. Это оз-
начает необходимость допускать 
критику и принимать ее, делать 
из конструктивных критических 
замечаний четкие и оперативные 
выводы.

Третье правило — не пытать-
ся с нахрапа для достижения по-
литических целей насадить эти 
ценности через простые и как бы 
напрашивающиеся решения. Об-
щество хочет справедливости и 
борьбы с коррупцией, но кампа-
нейщине и борьбе с «оборотнями 
в погонах» или любых других оде-

ждах, видах и формах уже не по-
верит. Необходима меньшая по-
ляризация доходов граждан, но 
раскулачивание олигархов мы 
тоже уже проходили. «Продать» 
подобные кампании российско-
му обществу сегодня гораздо 
сложнее в силу по меньшей мере 
двух причин: оно, во-первых, те-
перь достаточно сложно структу-
рировано (и в этом смысле любые 
простые сегментирования на 86 и 
14%, например, являются абсо-
лютно не имеющим отношения к 
жизни мифом) и, во-вторых, кри-
тично настроено по отношению к 
любым призывам.

Поэтому, пожалуй, наиболее 
важным — четвертым — прави-
лом должен стать разговор с обще-
ством начистоту. Признание име-
ющихся проблем и предложение 
пусть не быстрых, но продуман-
ных решений, которые будут по-
том последовательно выполнять-
ся. Это будет серьезным прояв-
лением уважения по отношению 
к обществу, которое сможет оце-
нить такой подход по достоинству.

Это, конечно, не самый простой 
вариант, поэтому есть сильное ис-
кушение ограничиться популист-
ским повторением новой триады 
как хорошо звучащей на слух ман-
тры. В конце концов, у Трампа же 
получилось. Но нынешнее поло-
жение Трампа подсказывает нам, 
что такой вариант несет в себе се-
рьезные риски после выборов. По-
этому стратегически верным для 
власти было бы все же постараться 
провозглашенные ценности сде-
лать руководством к собственным 
действиям. Вне зависимости от 
того, станут они основой для мес-
седжа президентской кампании 
или нет.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«В результате мы приходим к парадоксальной 

ситуации: общественный и элитный запросы 

на уважение, доверие и справедливость 

действительно существуют, однако уже сам разговор 

на эту тему воспринимается с раздражением, 

с неприятием, с недоверием»
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Б И З Н Е С Облигации. Инфраструктура.
Финансы

Кредитная организация планирует разместить бессрочные евробонды 

для пополнения капитала

Промсвязьбанк 
думает о вечном
Два других источника в банков-
ских кругах подтвердили подго-
товку банка к размещению евро-
бондов.

Объем размещения может со-
ставить до $500 млн, говорит со-
беседник РБК. Другой источник 
РБК в  банковских кругах уточ-
нил, что, возможно, Промсвязь-
банк будет выходить на  рынок 
без привлечения широкого круга 
новых инвесторов, а конвертиру-
ет в бессрочные бумаги ранее вы-
пущенные субординированные 
облигации (их  объем в  обраще-
нии сейчас $700 млн). Похожую 
операцию в мае этого года прово-
дил банк «Восточный» (37-е место 
по активам, по данным «Интер-
факс-ЦЭА»), осуществив перевод 
бумаг на $125 млн с погашением 
в 2019 году в разряд бессрочных. 
Конвертация долга позволила уве-
личить капитал первого уровня 
банка на 7 млрд руб.

Промсвязьбанк не  ответил 
на запрос РБК.

Причины размещения

Запас основного капитала  Пром-
связьбанка минимален, отмечает 
старший директор по  финансо-
вым организациям рейтингового 
агентства Fitch Александр Дани-
лов. Для  того чтобы банк смог 
дальше наращивать доходные ак-
тивы, а также формировать запас 
под потенциальное обесценение 
активов, банку необходима до-
капитализация, считает ведущий 
методолог «Эксперт РА» Юрий 
Беликов.

По  состоянию на  1 июня 
2017 года (последняя отчетная 
дата), уровень основного капитала 
банка (Н1.2) составляет 7,7%, а уро-
вень базового капитала (Н1.1) — 
6,3%, говорит Беликов. При этом 
минимумы, установленные регу-
лятором для банков, составляют 

6 и 4,5% соответственно, добавля-
ет Беликов. Для системно значи-
мых банков, в список которых вхо-
дит и Промсвязьбанк, установле-
на повышенная планка по запасу 
капитала. В частности, в текущем 
году это 6,1% (Н1.1) и 7,6% (Н 1.2).

Запас прочности по основному 
капиталу (Н1.2) Промсвязьбан-
ка позволяет ему абсорбировать 
убытки лишь объемом порядка 
26 млрд руб., что  эквивалентно 
обесценению всего 3% кредитно-

го портфеля банка, говорит Бели-
ков. Запас же прочности по норма-
тиву базового капитала отличает-
ся не сильно — он может покрыть 
убыток в размере 27,5 млрд руб., 
добавляет эксперт.

Чистая прибыль Промсвязь-
банка, которая могла  бы стать 
источником капитала, по итогам 
2016 года составила 2,1 млрд руб., 
говорится в отчетности, составлен-
ной по международным стандар-
там. «На данный момент у банка 
возможность генерировать капи-
тал за счет внутренних источников 
ограничена, так как прибыльность 
остается на  низком уровне»,  — 
констатирует младший вице-пре-
зидент Moody’s Лев Дорф. Банку 
приходится балансировать и под-
держивать показатели по капита-
лу, в том числе управляя уровнем 
рисковых активов, что, в свою оче-
редь, ограничивает рост бизнеса, 
добавляет эксперт.

По расчетам Беликова, если объ-
ем выпуска бессрочных евробон-
дов составит порядка $500 млн, это 
позволит нарастить запас проч-
ности основного капитала (Н1.2) 
с 7,7 до 10% при прочих равных ус-
ловиях. Однако, если бы банк пла-
нировал активный рост, то потре-
бовалось бы увеличение и базово-
го капитала (Н1.1), что возможно 

за счет дополнительной эмиссии 
акций, аудита полученной при-
были, но не выпуска субордини-
рованных еврооблигаций, конста-
тирует Беликов.

Перспективы 
размещения

В  последнее время российские 
банки активно предлагают веч-
ные еврооблигации инвесторам. 
Так, в 2016 году Альфа-банк раз-
местил такие субординированные 
бумаги на $700 млн. Размещение 
прошло в два этапа, в ходе дораз-
мещения в декабре цена евробон-
дов составила 101% от номинала, 
что соответствовало доходности 
7,762% годовых. В  апреле этого 
года Московский кредитный банк 
(МКБ) разместил бессрочные об-
лигации на $700 млн под 8,875%. 
В июне этого года Тинькофф Банк 
разместил бессрочные еврообли-
гации на $300 млн под 9,25% го-
довых.

По мнению Александра Дани-
лова из Fitch, ставка, по которой 
может разместиться Промсвязь-
банк, будет выше, чем у Тинько-
фф Банка и  МКБ. «Успешность 
размещения также во многом за-
висит от  готовности инвесторов 
брать риск на банк с учетом того, 

что его капитализация достаточ-
но давно находится на довольно 
низком уровне. Это создает по-
тенциальные риски для инвесто-
ров, потому что в случае наруше-
ния буферов капитала могут по-
следовать ограничения на выпла-
ту купонов», — говорит Данилов. 
Вместе с тем генеральный дирек-
тор УК «Спутник — Управление 
капиталом» Александр Лосев ука-
зывает, что нельзя сравнивать ито-
ги размещения Тинькофф Банка 
с  потенциальным размещением 
Промсвязьбанка. «У  них разная 
модель бизнеса и разная история 
успеха. Тинькофф Банк — рознич-
ный банк, известный зарубежным 
инвесторам и показавший, что мо-
жет успешно работать и в кризис. 
Промсвязьбанк же — это универ-
сальный банк со своей историей, 
крупными клиентами и связями 
основных акционеров», — гово-
рит он.

Эксперты отмечают, что, не-
смотря на  признаки восстанов-
ления банковского сектора, мно-
гие банки, в том числе и крупные, 
продолжают испытывать потреб-
ность в капитале. В связи с этим 
в 2017 году стоит ждать еще ряда 
сделок по привлечению капитала 
как на рынке облигаций, так и ак-
ций, добавляют в «Эксперт РА». 

О Б Л И Г А Ц И И

Базовый и основной капитал

Источники базово-
го капитала — это 
уставный капитал, 
эмиссионный до-
ход, резервный 
фонд и аудирован-
ная прибыль банка. 
При этом базовый 
капитал входит 
в состав основного. 
Его источниками 
также могут быть 
бессрочные су-
бординированные 

инструменты.
Обесценение ак-
тивов, а следова-
тельно, и создание 
резервов оказыва-
ют одинаковое дав-
ление на базовый 
и основной капитал, 
но разница в том, 
что у них разный 
минимум, установ-
ленный ЦБ, говорит 
Беликов. «По основ-
ному капиталу ми-

нимум составляет 
6%, а по базовому — 
4,5%. Поэтому есть 
смысл в увеличении 
источников доба-
вочного капитала, 
влияющих на основ-
ной, но не базовый 
капитал, поскольку 
по достаточности 
основного капитала 
минимум выше», — 
уточняет эксперт.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Если объем выпуска бессрочных евробондов составит около $500 млн, то это позволит нарастить запас прочности основного капитала 
с 7,7 до 10%, отмечает эксперт. На фото: председатель правления Промсвязьбанка Дмитрий Ананьев (слева) 
и председатель совета директоров Алексей Ананьев
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Для строительства воздушной гавани Иркутска привлекут потенциальных 

конкурентов

Аэропорт сообразят на четверых
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Правительство Иркутской 
области определило схему фи-
нансирования строительства 
нового аэропорта, которое 
оценивается в $2 млрд. Нали-
чие в схеме сразу нескольких 
инвесторов может привести 
к конфликту интересов, преду-
преждают эксперты.

Правительство Иркутской области 
планирует привлечь минимум че-
тырех инвесторов (включая госу-
дарство) для строительства ново-
го аэропорта Иркутска, сообщило 
информагентство IrkutskMedia 
со  ссылкой на  губернатора об-
ласти Сергея Левченко. Об  этих 
планах он заявил на  заседании 
законодательного собрания ре-
гиона 28 июня, пояснили РБК 
в пресс-службе областного прави-
тельства.

По  словам Левченко, каждый 
инвестор получит примерно чет-
верть акций, блокпакет (25% плюс 
одна акция) останется у государ-
ства. Региональные или  феде-
ральные власти получат этот па-
кет, Левченко не уточнил. Конкурс 
планируется провести до  конца 

2017 года, сообщил РБК представи-
тель пресс-службы регионального 
правительства Алексей Комаров.

Местные власти рассматрива-
ли вопрос строительства нового 
аэропорта в пригороде Иркутска 
в 2009 году, но конкретный про-
ект тогда так и не был разработан. 
31 декабря 2014 года Международ-
ный аэропорт Иркутска по указу 
президента передали из  феде-
ральной собственности в област-
ную для  привлечения инвести-
ций в развитие иркутского ави-
аузла на условиях государствен-
но-частного партнерства (ГЧП), 
сообщал «Интерфакс». А в марте 
2015 года вышло постановление 
правительства, которое утвердило 
передачу аэропорта. Согласно это-
му постановлению, власти Иркут-
ской области до 2022 года должны 
привлечь не менее 1,1 млрд руб. 
на техническое перевооружение 
аэропорта и не менее 20 млрд руб. 
на строительство нового аэропор-
тового комплекса. Пассажиропо-
ток аэропорта к 2020 году должен 
составить до 3 млн человек в год 
(по итогам 2016 года — 1,7 млн че-
ловек).

В августе 2016 года на встрече 
с  коллективом иркутского аэро-
порта Левченко заявил, что един-

ственным путем развития город-
ского авиаузла и  региональные, 
и федеральные власти видят лишь 
строительство нового аэропорта, 
следует из сообщения пресс-служ-
бы аэропорта. Тогда губернатор 
пояснил, что развитие существу-
ющего аэропорта также будет про-
должаться и предприятие останет-
ся в областной собственности.

3 июня на Петербургском меж-
дународном экономическом фору-
ме в интервью ТАСС Левченко со-
общил, что определен пул потен-
циальных инвесторов, которые 
готовы вложить $2 млрд в строи-
тельство нового аэропорта Иркут-
ска. Тогда он не раскрыл, кто вхо-
дит в этот пул. По словам Комаро-
ва, переговоры ведутся и с пред-
ставителями российского бизнеса, 
и  с  иностранными инвестора-
ми. «Переговоры велись и в КНР, 
и в Южной Корее во время пре-
бывания делегации от  области 
в этих странах, но конкретных ре-
зультатов, чтобы кто-то взял и со-
гласился, я так понимаю, не огла-
шалось», — сказал Комаров. «Пул 
инвесторов уже понятен, это те 
компании, которые инвестируют 
в аэропорты», — сказал собесед-
ник РБК, близкий к руководству 
области. 

Ранее интерес к строительству 
нового аэропорта проявляли круп-
нейшие российские аэропортовые 
холдинги  — «Новапорт» Романа 
Троценко, «Аэропорты регионов» 
Виктора Вексельберга и  «Базэл 
Аэро» Олега Дерипаски. Более того, 
в конце 2016 года власти Иркутской 
области совместно с «Новапортом» 
создали управляющую компанию 
для реконструкции Международ-
ного аэропорта Иркутска. Но акции 
самого аэропорта останутся в соб-
ственности региона, говорил тог-
да Левченко. «Вопрос поиска инве-
стиций на строительство и рекон-
струкцию будет, конечно, рассма-
триваться отдельно», — говорил он 
(цитата по ТАСС). Представители 
холдинга «Аэропорты регионов» 
и «Базэла» подтвердили РБК инте-
рес к иркутскому аэропорту. В «Но-
вапорте» пока не ответили на за-
прос РБК.

Исполнительный директор 
компании «АвиаПорт» Олег Панте-
леев считает, что наличие несколь-
ких инвесторов может привести 
к конфликту интересов при стро-
ительстве и управлении аэропор-
том. При такой структуре акцио-
неров, которую предлагают иркут-
ские власти, мало у кого возникнет 
желание вкладывать деньги, пото-

му что сложно повлиять на приня-
тие ключевых решений.

«Проблема проекта по развитию 
аэропорта в Иркутске заключается 
не столько в объеме необходимых 
инвестиций, сколько в доходности 
всего проекта: чем больше у него 
участников, тем  меньше средств 
необходимо вкладывать каждо-
му участнику, но тем меньше до-
ходов каждый из них получит», — 
замечает представитель «Базэла». 
К тому же известно, что конкурсная 
документация готовится компани-
ей «ИркутскАэроИнвест» при уча-
стии одного из потенциальных ин-
весторов, что создает прямой кон-
фликт интересов, предупреждает 
он. «ИркутскАэроИнвест», соглас-
но данным базы «СПАРК-Интер-
факс», на 50% принадлежит ком-
пании «Крио», подконтрольной 
региональным властям, а еще 50% 
находится у «Новапорт-Иркутск».

«Новапорт» обладает отрасле-
вой экспертизой, которая помо-
жет подготовить конкурсную до-
кументацию, замечает Пантелеев. 
И очевидно, что под пристальным 
наблюдением антимонопольной 
службы едва  ли будет возможно 
включить в конкурсные докумен-
ты пункты, которые будут ограни-
чивать конкуренцию, считает он .  

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Первая российская финтех-компания вышла на международный долговой рынок

Зарах Илиев разместил бонды
ЮЛИЯ ТИТОВА,  
МАРИНА БОЖКО

Специализирующая на ми-
крозаймах компания 
SimpleFinance, близкая к струк-
турам миллиардера Зараха 
Илиева, размещает евробонды. 
Успешное закрытие сделки 
позволяет задуматься о выходе 
на долговой рынок другим за-
емщикам, считают эксперты.

Компания SimpleFinance, занима-
ющаяся финансированием малого 
и  среднего бизнеса, разместила 
3-летние еврооблигации на сумму 
$30 млн под 10,5% годовых, расска-
зали РБК два источника на банков-
ском рынке. Размещение проводи-
лось на Франкфуртской бирже, до-
бавил собеседник РБК. Организатор 
размещения — «Ренессанс Капитал».

Опрошенные РБК эксперты на-
зывают итоги размещения успеш-
ными. По их мнению, эта сделка мо-
жет активизировать выход на ры-
нок долгового капитала других за-
емщиков из этого сегмента рынка.

Пресс-служба компании отказа-
лась от комментариев.

Эмитентом евробондов высту-
пила головная компания Simple-
Finance — SF Holdings Company 
Plc, а гарантом — SimpleFinance. 
Компания SimpleFinance входит 
в реестр Банка России микрокре-

дитных организаций под назва-
нием ООО МКК «СимплФинанс». 
SimpleFinance была создана 
в 2015 году, говорится на ее сай-
те. Согласно материалам к раз-
мещению у  компании есть от-
четность по МСФО, аудирован-
ная Deloitte.

«Сейчас эта компания достаточ-
но крупная по активам, но у нее 
маленький портфель микроссуд — 
в  портфеле доминируют займы 
объемом свыше 3 млн руб.», — го-
ворит ведущий аналитик рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. SimpleFinance не ра-
ботает на  рынке микрозаймов 
физлиц и  полностью сосредото-
чена на тендерном кредитовании 
или  работе с  малым и  средним 
бизнесом по залоговым и беззало-
говым продуктам.В  презентации 
компании для инвесторов говорит-
ся, что с января 2016 года по май 
2017 объем портфеля компании 
вырос со 100 млн до 2,6 млрд руб.

Согласно данным базы дан-
ных «С ПАРК-Интерфакс», акцио-
нер компании — структура под на-
званием «СФ ХОЛДИНГС КОМПА-
НИ ПИЭЛСИ», зарегистрированная 
в Кипре. По данным проспекта к ев-
робондам (есть у РБК), эмитенту ев-
робондов принадлежат две компа-
нии — SimplyFi и TenderHub. 87,4% 
компании-эмитента принадлежит 
кипрским структурам. Остальным 

пакетом владеет топ-менеджмент 
группы компаний Finteca.

Источники РБК, близкие к ком-
пании, указывают на аффилирован-
ность Finteca с владельцами круп-
ного агрокластера на  Калужском 
шоссе «Фуд Сити», где у МФО распо-
ложен эксклюзивный офис. Источ-
ник, близкий к организаторам раз-
мещения, добавляет, что компания 
«близка» к структурам миллиардера 
Зараха Илиева и его семьи. Бизнес-
мен занимает 34-е место в списке 
Forbes «200 богатейших бизнесме-
нов России 2017». Журнал оценивал 
его состояние в $3,1 млрд.

SimpleFinance активно выда-
ет займы цветочному бизнесу пе-
ред праздниками, когда компани-
ям не хватает оборотных средств 
для закупки большого объема то-
варов, когда банковские кредиты 
требуют больше времени на одо-
брение, говорит ведущий анали-
тик рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Иван Уклеин. В  итоге 
SimpleFinance хорошо зарабатыва-
ет на таком высокомаржинальном 
кредитовании, добавляет эксперт.

До  этого российские фин-
тех-компании не выходили на дол-
говой рынок ни в России, ни за ру-
бежом с предложением своих бу-
маг, говорит генеральный дирек-
тор российской финтех-компании 
7 Seconds Алексей Чаленко. Что ка-
сается МФО, то на российском рын-

ке есть только одна микрофинансо-
вая организация с публичным дол-
гом (размещала облигации на Мо-
сковской бирже)  — «Домашние 
деньги», говорит старший анали-
тик группы банковских рейтингов 
АКРА Михаил Доронкин.

Что касается компании Simple-
Finance, то, по мнению Ивана Ук-
леина, прозрачность компании 
для инвесторов — «не очень хоро-
шая». «У компании нет кредитных 
рейтингов, на сайте пока нет ауди-
рованной отчетности, не раскрыта 
детальная информация об акцио-
нерах материнского холдинга», — 
констатирует Уклеин.

Компания начала работать толь-
ко в 2015 году, при этом активно 
развернула бизнес только в конце 
2016 года, и пока не прошла раз-
личные фазы экономического цик-
ла, а следовательно, не зарекомен-
довала эффективность своей биз-
нес-модели, считает Уклеин. «Ведь 
именно в 2014-м — начале 2015 года 
у малого и среднего бизнеса были 
серьезные проблемы, и этот сегмент 
формирует основу клиентской базы 
компании», — говорит эксперт.

Эксперты, опрошенные РБК, на-
зывают итоги размещения хоро-
шими. По словам исполнительного 
директора по рынкам долгового ка-
питала Райффайзенбанка Алексан-
дра Булгакова, сам факт закрытия 
сделки и итоги размещения мож-

но считать безусловным успехом 
для столь нетипичного высокодо-
ходного эмитента из России. «Вы-
сокомаржинальная модель биз-
неса, видимо, позволит окупить 
столь высокую по меркам рынка 
процентную ставку и продолжить 
рост бизнеса», — говорит он.

По  словам Булгакова, это пер-
вое размещение российской МФО 
в международном формате. «Не ис-
ключаю, что часть объема размеще-
ния ушла инвесторам, уже хорошо 
знакомым с эмитентом и этот вы-
пуск стал дополнительным, удоб-
ным, высокодоходным и  относи-
тельно ликвидным форматом до-
полнительной капитализации 
предприятия», — говорит Булгаков.

Старший портфельный управ-
ляющий ООО «Управляющая ком-
пания «КапиталЪ» Дмитрий По-
столенко называет результаты раз-
мещения хорошими для  дебюта. 
«Инвесторы взяли на  себя опре-
деленный риск, который связан 
с тем, что  это небольшая компа-
ния финансового сектора, который 
подвержен влиянию внешних шо-
ков», — добавляет он.

Успешное закрытие этой сдел-
ки позволит еще раз задуматься 
о выходе на международный ры-
нок долгового капитала многим 
заемщикам, ранее не рассматри-
вавшим такую опцию, считают 
опрошенные. 

Ф И Н А Н С Ы
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В Москве прогнозируют рост тарифов на вывоз отходов

Мусор остался без свалки
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ЮРИЙ ЗАВЬЯЛОВ, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

У компаний, вывозящих 
мусор из Москвы, выросли 
издержки после закрытия 
свалки в Балашихе. В резуль-
тате тарифы на вывоз и при-
ем отходов могут вырасти на 
20–30%, утверждают эксперты 
и источники РБК.

 Очереди на свалках

Специализированные компа-
нии  — подрядчики столичного 
правительства по вывозу мусора 
из жилого сектора ожидают, что 
из-за закрытия свалки «Кучино» в 
Балашихе тарифы на транспорти-
ровку отходов вырастут. Об этом 
РБК сообщили представители и 
источники в фирмах-операто-
рах по вывозу мусора «Эколайн», 
МСК-НТ и «Спецтранс». Эти ком-
пании вместе с «МКМ-Логисти-
кой» и «Хартией» обслуживают 
девять из 12 округов столицы.

Расходы компаний на транс-
портировку отходов в связи с за-
крытием свалки уже выросли на 
15–20%, отметил собеседник РБК 
в «ЭкоЛайне». Это связано с ро-
стом протяженности маршрутов 
и увеличением времени рейсов. 
«Действующие полигоны в свя-
зи с отработанной мощностью 
и слабой инфраструктурой не 
способны оперативно прини-
мать перераспределенные пото-
ки. При въезде создаются оче-
реди, наши мусоровозы проста-
ивают до 12 часов», — заявили в 
пресс-службе компании. «Эко-
Лайн» «экстренно решает во-
прос» по перераспределению по-
токов мусора, который раньше 
шел в «Кучино», — это примерно 

300  тыс. т в год. По словам источ-
ника РБК, в компании думают о 
повышении цен на свои услуги.

МСК-НТ в перспективе также 
может повысить  тарифы для ком-
мерческих клиентов. «Что касает-
ся ГБУ, учреждений здравоохра-
нения и образования, то на их об-
служивание отыграны конкурсы, и 
фиксированная цена действует на 
весь объем контракта», — пояснил 
заместитель гендиректора Павел 
Вартанов. Компания направляла 
в «Кучино» около 25–30% объема, 
на полигоне действовала система 
предоплаты, и «многие даже не 
знают, к кому обращаться» за воз-
вратом средств, утверждает Варта-
нов. По его словам, на других по-
лигонах из-за очередей машины 
стоят по пять-шесть часов.

ГК «Спецтранс» готова поднять 
стоимость услуг по вывозу мусора, 
поскольку с 1 июля полигоны могут 
повысить тарифы на прием мусора 
на 25%, пояснили РБК в компании. 
«Мусор везем на альтернативные 
полигоны, их много», — сказал РБК 
представитель компании.

Отказы в обслуживании

С проблемами столкнулись почти 
все операторы по вывозу отходов. 
«ЭкоСтройСервис» вынужден от-
казывать клиентам в обслужи-
вании. «Машины простаивают, 
выгружать некуда, мусор скапли-
вается в контейнерах, отказыва-
ем клиентам, ждем лучших вре-
мен», — сказала в разговоре с РБК 
диспетчер компании.

Источник в компании «Эко 
Сервис» подтверждает, что тари-
фы полигонов на прием и утили-
зацию мусора повысятся с 1 июля 
на 20–30%. 

Тарифы на прием отходов уста-
навливает комитет по тарифам и 
ценам Московской области, но 
только для предприятий из Под-
московья, отметил в разговоре с 
РБК гендиректор полигона «Кула-
ковский» (Чеховский район) Ан-
дрей Погонин. После закрытия 
свалки в Балашихе «Кулаковский» 
получил ряд запросов операторов 
о возможности приема отходов, 
хотя полигон находится в 100 км 

от Москвы и будет закрыт в сентя-
бре. Для перевозчиков из Москвы 
полигоны вправе сами устанавли-
вать тарифы, утверждает Андрей 
Половинкин, владелец компании 
«Вива-транс», на которую прихо-
дилось 5% объема отходов на по-
лигоне «Кучино».

Нагрузка 
на  собственников

Согласно расценкам на сайтах 
компаний по вывозу мусора, сто-
имость транспортировки в Подмо-
сковье одного контейнера объе-
мом 8 куб. м массой 5 т начинается 
от 4 тыс. руб. Стоимость склади-
рования и утилизации мусора на 
легальных свалках зависит от типа 
отходов и от объема принимаемо-
го груза. Стоимость складирования 
твердых бытовых отходов (ТБО) на 
полигонах составляет 200–250 руб. 
за 1 куб. м. Таким образом, стан-
дартный контейнер объемом 
8  куб. м, за вывоз которого логи-
стические компании берут мини-
мум 4 тыс. руб., полигон принима-

ет за 1,6–2 тыс. руб. Представитель 
одного из полигонов, названного в 
качестве альтернативы «Кучино», 
сообщил РБК, что пока вопрос по-
вышения тарифов за прием мусо-
ра в компании не рассматривался. 
«Посмотрим, как будет развивать-
ся ситуация, тут есть политические 
риски», — пояснил собеседник РБК.

Сдавать мусор на мусоросжи-
гательные заводы в полтора раза 
дороже. В отличие от полигонов, 
самостоятельно устанавливаю-
щих ценовую политику, тарифы 
на приемку отходов мусоросжи-
гательными заводами столицы 
устанавливаются постановлением 
правительства Москвы. С 1 янва-
ря 2017 года заводы принимают 
бытовой мусор по цене 612 руб. 
за тонну. Таким образом, за ути-
лизацию 5 т отходов, занимающих 
стандартный контейнер, заводу 
надо будет заплатить 3060 руб.

Стоимость вывоза московско-
го мусора исходя из его объемов 
составляет не менее 480 млн руб. 
в год. Если операторы из-за роста 
транспортных расходов и повыше-
ния расценок на утилизацию повы-
сят тарифы на 20–30%, стоимость 
вывоза мусора может вырасти до 
624 млн руб. в год, подсчитал РБК.

В контрактах с правительством 
Москвы, которые заключают опе-
раторы по вывозу мусора, указа-
ны полигоны, куда вывозятся от-
ходы, утверждает Андрей Пеш-
ков. Если мусор будет вывозить-
ся на более удаленные полигоны, 
то у подрядчиков вырастут транс-
портные расходы — их операторы 
могут переложить на правитель-
ство Москвы или на управляю-
щие компании, заявил РБК пред-
седатель московского городского 
совета Всероссийского общества 
охраны природы Элмурод Расул-
мухамедов. 

У Т И Л И З А Ц И Я 

Московский мусор в цифрах

Источник: данные РБК, Комплекс градостроительной политики и строительства Москвы, ТАСС

17 млн т отходов  
ежегодно вывозится 
из Москвы, по данным 
столичной мэрии

Около 
11 млн т 
мусора в год захоранивается 
в Подмосковье, в том числе 
8 млн т из столицы

38 
млн т 
— остаточная 
вместимость 
подмосковных 
мусорных  
полигонов,  
по данным 
министерства 
экологии Московской 
области

От 4 тыс. руб. 
стоит вывоз одного контейнера мусора  
объемом 8 куб. м массой 5 т.  
Полигон принимает тот же объем мусора  
за 1,6–2 тыс. руб.

100–200 
машин в день  
в среднем  
может принимать  
один мусорный полигон

До 4 
млрд 
руб. 
составит стоимость 
рекультивации полигона 
«Кучино», по данным 
министерства экологии 
Московской области

17 
мусорных  
полигонов  
работает  
в Московской области. 
До конца года  
должны быть закрыты 
еще три из них

На кого работало «Кучино»

90% объема мусора в 
«Кучино» поставляла 
Москва, говорит источ-
ник РБК в правительстве 
Подмосковья. Два десят-
ка областных полигонов 
на 70% заполняются 
мусором из столицы, в 
год это 8 млн т. В Бала-
шиху поступало порядка 
600 тыс. т отходов из 
столицы, рассказал РБК 

член Общественного со-
вета при министерстве 
экологии Подмосковья 
Андрей Пешков.
Свалку в Балашихе 
подмосковные власти 
закрыли 23 июня. За 
восемь дней до этого 
местные жители пожа-
ловались на нее Влади-
миру Путину во время 
прямой линии. Было ре-

шено, что мусор вместо 
«Кучино» будут возить 
на полигоны «Торбеево» 
(Люберецкий район), 
«Тимохово» (Ногинский 
район), «Храброво» 
(Можайский район) и 
«Алексинский карьер» 
(Клинский район).
В московском департа-
менте ЖКХ заявили, что 
закрытие «Кучино» не 

угрожает санитарной 
безопасности города. 
«Полигон не является 
крупнейшим по приему 
отходов города Москвы. 
План перенаправления 
потоков твердых ком-
мунальных отходов уже 
подготовлен», — сказали 
РБК в пресс-службе, не 
уточнив деталей.
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«Стройтранснефтегаз» планирует уволить до 50% управленцев

Низкий спрос рождает сокращения
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Стройтранснефтегаз» Генна-
дия Тимченко планирует мас-
штабные сокращения сотруд-
ников, рассказали источники 
РБК. Среди причин они назы-
вают падение заказов, отсут-
ствие новых крупных проектов 
в России и усиление конкурен-
ции за подряды «Газпрома».

Один из крупнейших строитель-
ных подрядчиков «Газпрома» 
«Стройтранснефтегаз» (напо-
ловину принадлежит Геннадию 
Тимченко и его семье) сократит 
50% управленцев в этом году, со-
общили РБК бывший сотрудник 
подрядчика и источник в одном 
из его конкурентов. Сотрудник 
«Газпрома» сообщил, что слышал 
о готовящихся масштабных сокра-
щениях в центральном аппарате 
подрядчика и в одной из его си-
бирских «дочек».

«Мы работаем в обычном режи-
ме, происходят обычные для лю-
бой компании процессы приема и 
увольнения сотрудников», — зая-
вил на это представитель «Строй-
транснефтегаза».

Основными причинами сокра-
щений собеседники РБК назвали 
снижение числа заказов и отсут-
ствие новых крупных проектов в 
России. «Портфель дешевле стал, 
нерентабельно»,  — пояснил со-
беседник в другом строительном 
подрядчике «Газпрома».

По словам бывшего сотрудника 
компании, в «Стройтранснефтега-
зе» уже сократили около 100 чело-
век, а в течение года компанию по-
кинут всего 400–500 сотрудников. 
Это подтвердил РБК и источник 
в другом крупном строительном 
подрядчике. Попавшие под сокра-
щение сотрудники получили четы-
ре зарплаты, добавил один из них. 
Всего в московском офисе компа-
нии работают около 900 человек, то 
есть сокращения коснутся 44–55% 
персонала.

По подсчетам журнала Forbes, 
«Стройтранснефтегаз» (ранее на-
зывался «Стройтрансгаз») смог 
увеличить портфель заказов с 
40–50  млрд руб. в 2013–2014 годах 
до 305 млрд руб. в 2015 году и до 
259,7 млрд руб. — в 2016-м. Все кон-
тракты компания заключила с до-
черними структурами «Газпрома». 
Но за первое полугодие 2017 года 
компания получила заказы лишь 

на 36,3 млрд руб., в том числе кон-
тракт на 21 млрд руб. на строитель-
ство морского газопровода и дру-
гих объектов для Калининград-
ской области, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса». Правда, не-
давно стало известно, что компа-

ния Тимченко может получить от 
«Газпрома» еще один крупный кон-
тракт — на расширение газопрово-
да Сахалин — Хабаровск — Влади-
восток на сумму 51 млрд руб.

Поскольку инвестпрограмма 
«Газпрома» пока уверенно растет 
(910 млрд руб. на 2017 год против 
853,01 млрд руб. в 2016 году), есть 
вероятность, что «Стройтранс-
нефтегаз» получит меньше зака-
зов из-за усиления конкуренции 
между подрядчиками, сказал РБК 

заместитель гендиректора Фон-
да национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач, объ-
ясняя возможные причины сокра-
щений персонала компании. Так, в 
2016 году году крупные подряды 
газовой монополии достались 
владельцам прежде неизвестно-
го уфимского института «Петон». 
«Газпром» без конкурса заключил 
с ними контракты на сумму более 
170 млрд руб.

Как сообщал РБК в конце апре-
ля, сам «Газпром» может провести 
массовые сокращения, если решит 
перейти на EPC-контракты. Собе-
седники РБК в «Газпроме» и под-
рядчиках компании оценивают 
масштаб возможных сокращений 
персонала в «Газпроме» и его «доч-
ках» в 300–500 человек.

Сокращений не избежать и 
другим подрядчикам монополии, 
помимо «Стройтранснефтегаза», 
утверждает источник, близкий 
к монополии. Но представитель 
«Стройгазмонтажа», принадле-
жащего Аркадию Ротенбергу, со-
общил РБК, что решений о со-
кращении в компании не при-
нимали. Представитель «Строй-
газконсалтинга» отказался от 
комментариев. 

В течение года  

компанию 

покинут 400–500  

сотрудников

К А Д Р ЫУправляющие организации 
оплачивают вывоз мусора из 
средств, которые собственники 
жилья платят за содержание об-
щего имущества многоквартир-
ного дома, пояснил председатель 
комитета по предприниматель-
ству в сфере ЖКХ Торгово-про-
мышленной палаты России Ан-
дрей Широков.  Расулмухамедов 
полагает, что из-за повышения 
расходов на вывоз мусора управ-
ляющие организации будут вы-
нуждены увеличить тарифы для 
жителей.

Тарифы на вывоз мусора для 
москвичей повышаются каждый 
год, указывает Широков. Стои-
мость содержания общего иму-
щества может вырасти больше, 
чем обычно, из-за роста расхо-
дов на вывоз мусора, говорит со-
председатель координационного 
совета движения «Жилищная со-
лидарность» Вячеслав Гуменюк. 
По его словам, в общем счете за 
услуги ЖКХ оплата «общего иму-
щества», куда и относится вывоз 
мусора, составляет примерно 20%. 
То есть при среднем счете 5 тыс. 
руб. на оплату этих услуг прихо-
дится 1 тыс. руб. Из этой суммы 
20% приходится на оплату услуг по 
вывозу мусора, то есть 200 руб. в 
месяц. При росте издержек транс-
портных компаний на 20–30% 
повышение ежемесячных комму-
нальных платежей может соста-
вить 45–50 руб. в месяц. 
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ, ИВАН ТКАЧЁВ

Налоговая служба и ОНФ рас-
считали число высокопроизво-
дительных рабочих мест в Рос-
сии — их данные оказались 
позитивнее оценок Росстата. 
Довести количество таких мест 
до 25 млн к 2020 году поручил 
Владимир Путин.

В 2012 году, начиная свой третий 
президентский срок, Владимир 
Путин поручил сделать так, что-
бы к 2020 году в российской эко-
номике насчитывалось не менее 
25 млн высокопроизводительных 
рабочих мест (ВПРМ), но он не 
сказал, как нужно определять и 
считать такие рабочие места. С тех 
пор адекватной методики так и не 
появилось (официальная методи-
ка, на которой остановился Рос-
стат, продолжает вызывать много 
критики). При этом создание вы-
сокопроизводительных рабочих 
мест — это не только формальная 
цель майских указов Путина, но 
и элемент дискуссий вокруг буду-
щей экономической программы, 
которую выберет президент. При-
рост ВПРМ — центральное звено 
программы «Стратегия роста» 
Бориса Титова и его соратников, 
а у Центра стратегических разра-
боток (ЦСР) Алексея Кудрина мно-
гое сосредоточено вокруг повы-
шения производительности труда 
(обе программы конкурируют за 
внимание Путина).

Реанимировать понятие ВПРМ 
решили Общероссийский народ-
ный фронт, Титов и привлечен-
ные им эксперты. С помощью за-
крытых данных ФНС они заново 
подсчитали количество таких ра-
бочих мест и их динамику в целом 
по экономике и по секторам, следу-
ет из доклада Бориса Титова к за-
седанию промышленного комите-
та ОНФ, которое пройдет в четверг, 
29 июня, в Москве (презентация 
есть у РБК). Исследование подго-
товлено промышленным комите-
том ОНФ с привлечением экспер-
тов, в том числе Института эконо-
мики роста им. Столыпина.

Число ВПРМ с каждым годом 
растет, а не падает, как следует из 
методики Росстата. Обе методики 
сходятся в том, что сейчас в россий-
ской экономике 16–17 млн ВПРМ, 
но тренд задают принципиально 
по-разному. При этом в исследо-
вании ОНФ устойчивый рост числа 
ВПРМ происходит на фоне сокра-
щения общего количества рабочих 
мест в стране, и ему не помешала 
двухлетняя рецессия (2015–2016). 
Почему эти тенденции могут со-
четаться, в докладе не поясняет-
ся. «Рост ВПРМ — это рост эффек-
тивности занятости, и он сильнее 
всего проявился в обрабатываю-
щих производствах, а в торговле, 
госуправлении, нефтехимии, ры-
боловстве и ряде других отраслей 
число ВПРМ падает. Те цифры, ко-
торые мы видим, свидетельствуют 
о снижении эффективности заня-
тости в целом», — написал Титов 
РБК по электронной почте.

Рост или падение?

С 2011 года количество высоко-
производительных мест, по оцен-
ке ОНФ, выросло почти на треть и 
составило по итогам прошлого года 
16,6 млн — 27% от общего числа 
рабочих мест в России. Росстат же 
число ВПРМ по итогам 2016 года 
оценивает в 16 млн. У Росстата по-
казатель снижается с 2014 года, от-
даляясь от цели в 25 млн к 2020 году, 
которую поставил Путин. Но и из 
расчетов ОНФ следует, что при со-
хранении текущей экономической 
политики показатель в 25 млн не 
будет достигнут даже к 2025 году.

Росстат и ОНФ по-разному опре-
деляют понятие высокопроизводи-
тельного рабочего места. До появ-
ления майских указов Росстат во-
обще не считал число ВПРМ, а не-
обходимую методику разработал 
только в 2013 году. Но в ее основу 
легли не квалификация сотрудни-
ков и не качество производимых 
ими товаров или услуг (хотя Путин 
просил, чтобы это были «высоко-
продуктивные и современные» по-
зиции), а средняя зарплата на пред-
приятии. В случаях, когда она пре-
вышает определенное пороговое 
значение, установленное с учетом 
отрасли, размера организации и ре-
гиона, все рабочие места на пред-
приятии автоматически зачисля-
ются в «высокопроизводительные».

Методология ОНФ и Института 
Столыпина тоже не берется изме-
рить производительность по ка-
ждому рабочему месту в отдель-
ности. Но к критерию стоимости 
оплаты труда добавляется прибыль, 
сгенерированная для предприятия 
в среднем одним его работником. 
Производительность труда на кон-
кретном предприятии определя-
ется как сумма двух слагаемых — 
оплата труда работника (включая 
страховые взносы с зарплат) и ва-

ловая прибыль предприятия в рас-
чете на одного сотрудника. По ка-
ждой отрасли рассчитан целевой 
показатель производительности 
труда, равный общеотраслевому 
показателю, увеличенному в пол-
тора раза (потому что в майских 
указах содержится поручение уве-
личить производительность тру-
да в стране в 1,5 раза к 2018 году). 
Если у предприятия его произво-
дительность превышает целевую, 
то все его работники зачисляются 
в ВПРМ.

Эту методику готовила «Деловая 
Россия», а расчеты по ней проводи-
ла Федеральная налоговая служба 
(передавать данные из-за налого-
вой тайны ведомство не может), 
говорит директор Института Сто-
лыпина и вице-президент «Дело-
вой России» Анастасия Алехнович. 
«В  перспективе на базе данных 
ФНС можно создать полноцен-

ную систему статистики в допол-
нение к базам Росстата, как это де-
лается во всем мире», — добавляет 
она. Пресс-служба ФНС подтверди-
ла РБК, что ведомство рассчитало 
эти показатели, в их основу легли 
учетные данные организаций и ин-
дивидуальных предпринимателей, 
а также сведения из представляе-
мой ими налоговой и бухгалтер-
ской отчетности.

Что делать 
с неэффективным 
госсектором?

Лидером по числу ВПРМ на конец 
2016 года оказались обрабаты-
вающие производства (4,3 млн), 
транспорт и связь (2,2 млн), тор-
говля и  ремонт автотранспорт-
ных средств (1,9 млн). Меньше 
всего высокопроизводительных 
позиций в рыболовстве (38 тыс.), 

госуправлении (108 тыс.) и обра-
зовании (281 тыс.). Госуправление 
показывает и худшую динамику 
среди отраслей — за пять лет чис-
ло ВПРМ в органах власти сокра-
тилось на 40%, или 72 тыс. единиц.

В госуправлении и социальной 
сфере количество ВПРМ не может 
быть ключевым показателем эф-
фективности, отмечает Титов. По 
его словам, сокращение числа чи-
новников с целью повышения эф-
фективности — это «лобовой» под-
ход, который не работает. Показа-
тели производительности труда 
в госуправлении должны быть на-
целены на рост качества предостав-
ляемых услуг, подчеркивает он.

Высокопроизводительные ра-
бочие места «не главное» в эконо-
мике, рассуждает директор Цен-
тра конъюнктурных исследований 
Высшей школы экономики (ВШЭ) 
Георгий Остапкович. «Все зави-
сит от той методологии, которую 
в итоге сделают чиновники. Я ду-
маю, что они сделают ту методо-
логию, которая будет соответство-
вать достижению этого показате-
ля», — говорит он. Исходить нуж-
но из окончательных результатов, 
а технологических прорывов в от-
ечественной экономике пока нет, 
добавляет Остапкович.

Проблема даже не в количестве 
рабочих мест, а в их распределе-
нии и структуре, отмечает Титов. 
ВПРМ должны появляться в об-
рабатывающем, высокотехноло-
гичном секторах и сельском хо-
зяйстве, а не в «раздутых» тор-
говле и добыче, подчеркивает он. 
Еще одна проблема, по его сло-
вам, — «сверхконцентрация эф-
фективных производств в Москве 
и Санкт-Петербурге и низкая на 
периферии»: «В регионах нет со-
временных рабочих мест, зарпла-
ты низкие, люди бегут в центр, по-
ляризация пространства нараста-
ет. Чтобы остановить этот процесс, 
нужно создавать ВПРМ в регионах 
с учетом их специализации».

Тема производительности  — 
одна из основных при обсужде-
нии мер по ускорению роста рос-
сийской экономики. По планам 
Столыпинского клуба Бориса Ти-
това, ими должны стать выход 
компаний из тени, развитие ма-
лого и среднего бизнеса и восста-
новление экономики «простых ве-
щей» (все это должно произойти 
в результате реализации мер стра-
тегии, которые потребуют вложе-
ния 7,5 трлн руб. в течение пяти 
лет). Если полностью реализовать 
«Стратегию роста», количество вы-
сокопроизводительных рабочих 
мест достигнет 25 млн к 2020 году, 
а к 2035 году — 35 млн, считает Ти-
тов. Производительность должна 
стать основным драйвером роста 
экономики, говорится в програм-
ме ЦСР Кудрина. Но ЦСР не кон-
центрирует внимание на ВПРМ — 
меры экспертов касаются произ-
водительности «всей системы, а не 
отдельных элементов», говорит 
представитель центра. 

При участии Анны Могилевской
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Общероссийский народный фронт пересчитал один из показателей майских указов

ОНФ разглядел в России рост
С Т А Т И С Т И К А

Обрабатывающие производства за пять лет показали наибольший рост по количеству 
высокопроизводительных рабочих мест среди отраслей российской экономики

Как менялось число высокопроизводительных 
рабочих мест в экономике России, млн

 По оценке ОНФ/Института Столыпина      По оценке Росстата
 Линия тренда * (ОНФ/Институт Столыпина)

Источник: Общероссийский народный фронт/Институт экономики роста им. Столыпина, 
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Стартап

Сооснователь Mail.Ru Group инвестирует в создание смартфона для геймеров

Дмитрий Гришин включился в игру
КОЛОМЫЧЕНКО МАРИЯ

Фонд Grishin Robotics наря-
ду с футболистом Жераром 
Пике, певицей Шакирой и 
другими инвесторами вло-
жили $14 млн в стартап 
Wonder, который разраба-
тывает специализирован-
ный смартфон для игровой 
индустрии.

Американская компания Wonder 
закрыла инвестиционный раунд 
на $14 млн, лидирующим ин-
вестором в котором стал фонд 
Grishin Robotics председателя 
совета директоров и соосно-
вателя Mail.Ru Group Дмитрия 
Гришина, говорится в сообще-
нии фонда, поступившем в РБК. 
Стартап работает над созданием 
игрового смартфона и новой 
мобильной экосистемы, ориен-
тированной на  геймеров и по-
требителей  развлекательного 
контента. Полученные средства 
пойдут на дальнейшую разра-
ботку и расширение команды, в 
которой на данный момент уже 
работают выходцы из Microsoft, 
HTC, Disney, Apple, Sony, Google и 
Facebook.

Вместе с Grishin Robotics в 
Wonder инвестировала китай-
ская корпорация по производ-
ству электроники TCL (выпускает 
смартфоны под брендом Alcatel), 
венчурный фонд 8VC (создан од-
ним из основателей софтверной 
компании Palantir Technologies 
Джо Лонсдейлом), компания 
Moonshots Capital (инвестор со-
циальной сети LinkedIn), а так-
же несколько частных лиц, сре-
ди которых футболисты Жерар 
Пике и Неймар, а также певица 
Шакира. По данным Crunchbase, 

это второй инвестраунд для 
Wonder. В июне 2016 года компа-
ния привлекла неназванную сум-
му от основателей компаний — 
разработчиков компьютерных 
игр SEGA Хаяо Накаямы и Atari 
Нолана Бушнелла, а также акте-
ра Кевина Спейси и других част-
ных лиц.

Таинственная разработка

Wonder создана в 2015 году в 
Лос-Анджелесе предпринимате-
лем Энди Кляйнманом, который 
ранее работал в Disney. «Ком-
пания намерена представить 
устройство нового типа — гибрид 
мощного смартфона и игровой 
консоли, параллельно разрабаты-
вая программную составляющую 
и развивая экосистему сервисов, 
приложений и контента, в полной 
мере использующих уникальный 
функционал нового форм-фак-
тора», — говорится в сообщении 
Grishin Robotics. Детали разра-
ботки не раскрываются, на сайте 
компании говорится, что про-
ект ведется в закрытом режиме. 
Энди  Кляйнман не ответил на 
запрос РБК.

«У игровой платформы Wonder, 
которая максимально задействует 
возможности уникального «желе-
за» в дополнение к софту, огром-
ный потенциал. Мы предпочита-
ем инвестировать в компании, 
где мы не только верим в будущее 
бизнеса, но и понимаем, как наш 
опыт и экспертиза помогут осно-
вателям стать еще более успеш-
ными», — приводятся в сообще-
нии слова Дмитрия Гришина.

Grishin Robotics создан Гри-
шиным в 2012 году, объем фон-
да составляет $100 млн. Компа-
ния работает с предпринимате-
лями в сферах робототехники, 
искусственного интеллекта, ин-
тернета вещей и сопутствую-
щего программного обеспече-
ния. В  портфеле фонда сейчас 
находятся 15 стартапов, среди 
которых  Occipital  — 3D-сканер 
для iPad, а также система достав-
ки товаров с использованием ав-
тономных мобильных роботов 
Starship.

«Складывается впечатление, 
что Wonder делает специализи-
рованный смартфон для вирту-
альной реальности (VR). Предпо-
лагаю, что он будет работать на 
базе одной из существующих до-
ступных операционных систем — 
Android, Windows Mobile или 
Tizen», — рассказал РБК прези-
дент Sistema Venture Capital Алек-
сей Катков. По его словам, рынок 
смартфонов и VR-устройств очень 
сложный, высококонкурентный и 
ресурсоемкий. «Вывод на этот ры-
нок любого нового устройства — 
сложная и дорогая история, в ко-
торой не столько важна техноло-
гия, сколько маркетинг и глуби-
на кармана инвесторов. Но есть 
явный тренд, в который  данный 
стартап точно попадает. На рынке 

уже поняли, что среднестатисти-
ческий смартфон не может обе-
спечить полноценное погруже-
ние в виртуальную реальность, 
потому что для этого требуются 
совершенно другие вычислитель-
ные мощности и профессиональ-
ная компонентная база», — гово-
рит Катков. По его мнению, место 
на рынке для специализирован-

ного VR-смартфона есть, однако 
компания наверняка столкнется с 
конкуренцией со стороны Google 
в комбинации с их VR-платфор-
мой DayDream, а также, возмож-
но, с Apple и их платформой до-
полненной реальности для iOS, 
которую недавно показали раз-
работчикам.

Место на рынке

По данным компании Newzoo, 
которая занимается аналити-
кой в мобильной индустрии, 
на рынке игр и киберспорта, по 
итогам 2016 года объем мировой 
индустрии игр вырос на 8,5%, до 
$99,6 млрд. Четверть всех дохо-
дов приходится на Китай, а весь 
Азиатско-Тихоокеанский регион 
генерирует около 47% выруч-

ки в данной сфере. По прогнозу 
аналитиков, к 2019 году объем 
игровой индустрии в мире до-
стигнет $118,6 млрд, из которых 
$52,5  млрд будет приходить ся 
на мобильные игры.

Рынок игрового «железа»  — 
один из самых перспективных, 
говорит генеральный директор 
Acer в России Дмитрий Крав-

ченко. «На общем фоне сниже-
ния продаж традиционных пер-
сональных компьютеров игро-
вые решения и сопутствующие 
товары, наоборот,   пользуются 
все большим спросом. Напри-
мер, Acer со своей игровой ли-
нейкой Predator увеличила про-
дажи за 2016 год на 64% в этом 
сегменте», — говорит Кравченко. 
По его словам, VR — один из ак-
туальных трендов, бурное разви-
тие которого связано в том числе 
с появлением большого количе-
ства игрового и развлекательно-
го контента в данном направле-
нии. По оценке IDC, которую при-
водит Дмитрий Кравченко, объем 
рынка виртуальной реальности 
в 2017 году в мире составит по-
рядка $14 млрд, а к 2020 году уве-
личится до $143 млрд. 

С Т А Р Т А П

По данным компании Newzoo, которая занимается 

аналитикой в мобильной индустрии, на рынке игр 

и киберспорта, по итогам 2016 года объем мировой 

индустрии игр вырос на 8,5%, до $99,6 млрд. 

Четверть всех доходов приходится на Китай, 

а весь Азиатско-Тихоокеанский регион генерирует 

около 47% выручки в данной сфере

Дмитрий Гришин
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Как двое студентов заработали на собственной марке спортивных БАДов

У блогеров попросили добавку
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Борис Цацулин создал видео-
блог о спортивном питании, 
а когда число подписчиков 
превысило 170 тыс. чело-
век, запустил с приятелем 
производство БАДов. За год 
оно принесло партнерам 
7 млн руб. дохода.

«Производители БАДов очень лю-
бят заявлять, что их добавки ле-
чат от всех болезней, поднимают 
людей на ноги и даже позволяют 
немного левитировать. Мы пошли 
другим, научным, путем», — го-
ворит 23-летний Борис Цацулин, 
вместе с Максимом Иванниковым 
придумавший бренд CMTech.

Обычно производители БАДов и 
продуктов питания сначала созда-
ют новую марку, а затем пытаются 

ее продвигать. Партнеры все сде-
лали ровно наоборот: сначала рас-
критиковали в своем видеоблоге 
продукцию конкурентов, а затем 
вывели на рынок новый товар — 
аудитория к нему уже была готова.

Научный подход

Цацулин с детства мечтал связать 
жизнь с наукой и после школы по-
ступил на биофак СПбГУ. Однако в 
университете проучился всего год. 
«Я понял, что гонять крыс по лаби-
ринту — это не то, чему я хочу посвя-
тить жизнь. Хотелось быть ближе к 
людям», — вспоминает Цацулин. Он 
поступил в педиатрический инсти-
тут, но с врачебным делом тоже не 
задалось: после первых экзаменов 
и работы на скорой он решил уйти 
и оттуда. Третья попытка привела 
его на экономический факультет 

СПГЭУ, где Борис познакомился с 
будущим партнером, 22-летним 
Максимом Иванниковым.

Зарабатывать на блогерстве 
друзья не планировали. Цацулин 
увлекался силовыми трениров-
ками и читал много специаль-
ной литературы — из-за проблем 
с позвоночником многие упраж-
нения приходилось адаптировать. 
Свой канал на YouTube он завел как 
дневник, в котором рассказывал о 
ходе тренировок и своих спортив-
ных результатах. Иванников помо-
гал с продвижением.

Когда они стали затрагивать 
тему спортивного питания и био-
добавок, количество подписчиков 
резко поползло вверх. Друзья по-
няли, что этот интерес можно мо-
нетизировать. «Специальное пи-
тание  — обязательное условие 
прогресса в любом спорте как для 

профессионалов, так и для нович-
ков. Поэтому тема была благодат-
ной», — уверяет Цацулин. По его 
словам, в 2013 году подобного ка-
нала на русском языке в YouTube 
еще не было: обычно БАДы рекла-
мировали профессиональные бо-
дибилдеры, а независимого ана-
лиза добавок никто не проводил.

Настоящая известность при-
шла к друзьям после ролика о про-
теинах — самом популярном сре-
ди спортсменов виде добавок. Ца-
цулин и Иванников выбрали семь 
отечественных марок протеина и 
отнесли образцы в независимую 
лабораторию. Деньги на исследо-
вание — около 60 тыс. руб. — собра-
ли среди подписчиков YouTube-ка-
нала. Результаты анализа показа-
ли, что в протеине одной из са-
мых популярных на рынке марок 
Pureprotein вместо заявленного 

животного белка содержится рас-
тительный — глютен, что заметно 
снижает эффективность добавки.

«Мы не согласны с результатами 
«расследования» видеоблогера Бо-
риса Цацулина. В видеосюжете не-
понятно, что именно блогер сдает 
на исследование, нет понимания, 
что за протеин в безымянных ба-
ночках. Борис не предоставил ни 
одного протокола с лабораторны-
ми испытаниями, где бы говори-
лось о том, что это протокол с ис-
следованиями именно нашей про-
дукции», — говорит учредитель ГК 
Pure Екатерина Веселова.

Тем не менее расследование на-
делало много шума, а количество 
подписчиков канала «CMTech — На-
учный подход» за несколько дней 
выросло на 20 тыс. человек, достиг-
нув 170 тыс. Друзья задумались над 
запуском собственного производ-
ства спортивных биодобавок.

Рыбий жир для качков

Вследствие огромного предложе-
ния протеинов в специализиро-
ванных магазинах и аптеках воз-
можность высокой маржи на эти 
продукты близка к нулю. Поэтому 
партнеры решили начать с другой 
спортивной добавки  — омеги-3, 
одной из полиненасыщенных жир-
ных кислот. По сути, омега-3 — это 
рыбий жир в капсулах, который по-
могает спортсменам быстрее доби-
ваться поставленных целей, улуч-
шает общее физическое состояние 
и борется с симптомами депрессии, 
свойственными многим на диете.

Запуск собственного завода 
обошелся бы в десятки миллионов 
рублей — фантастическую сумму 

Рынок парафармацевтики

Продажи БАДов растут 
из года в год: по данным 
аналитической компании 
DSM Group, за 2016 год 
объем одного только 
аптечного рынка биологи-
чески активных добавок 
увеличился на 30,3% по 
сравнению с 2015 годом 
и составил 27,9 млн упа-
ковок. Одной из самых 
быстрорастущих отрас-
лей на рынке парафарма-
цевтики оказалась сфера 

спортивного питания — 
объем этой ниши в денеж-
ном выражении составил 
3,2 млрд руб., подсчитали 
в «РБК.Исследования». 
Большая часть спортив-
ных БАДов, которые мож-
но встретить на полках 
специализированных 
магазинов, — серая, то 
есть продается без необ-
ходимой сертификации, 
утверждают эксперты.
Недостатки регулиро-

вания дают свободу 
недобросовестным 
производителям, припи-
сывающим добавкам фан-
тастические свойства, ко-
торыми те на самом деле 
не обладают. Например, в 
интернете очень распро-
странена реклама БАДов, 
которые якобы чистят ор-
ганизм от шлаков и токси-
нов. «Вообще-то никаких 
шлаков в нашем организ-
ме нет, но после курса 

этих добавок из человека 
действительно выходят 
«камни», «черви» и про-
чая нечисть, — рассказы-
вает Борис Цацулин. — 
Объяснить это чудо очень 
просто: из-за химической 
реакции, в которую всту-
пают активные вещества 
этого БАДа и кислотная 
среда желудка, в нем 
появляются новые обра-
зования. По сути, человек 
варит внутри себя мыло, 

фрагменты которого вы-
водятся потом естествен-
ным путем».
Систематически спортив-
ное питание потребляют 
в России около 250 тыс. 
человек, изредка — еще 
около 750 тыс., говорит-
ся в исследовании РБК. 
Если темпы роста рынка 
сохранятся на уровне 
20–30% в год, к 2020 году 
объем рынка может до-
стичь 4,5 млрд руб.

Сейчас продукты CMTech продаются более чем в 30 магазинах в России, Белоруссии и других странах СНГ. Этот канал обеспечивает компании 70% продаж, 
30% заказов приходят с сайта. На фото: создатели компании Максим Иванников (слева) и Борис Цацулин
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Несмотря на шквал негатива в Сети, 

большую часть покупателей составили 

именно подписчики канала CMTech — 

люди целенаправленно приходили 

за «Омегой от Бориса»

для двух студентов. Намного про-
ще и дешевле работать по моде-
ли контрактного производства, 
оплачивая уже действующему за-
воду изготовление и фасовку до-
бавок под нужным брендом. В Рос-
сии омегу-3 делают всего на двух 
производствах — в Мурманске и 
Москве. Московский «РеалКапс» 
оказался более открытым для со-
трудничества, и весной 2016 года 
Цацулин и Иванников заказали за-
воду производство первых 350 ба-
нок омеги-3 под собственной тор-
говой маркой CMTech.

На старт ушло около 110 тыс 
руб., заработанных на рекламе в 
блоге. «Многие думают, что запуск 
производства собственной линей-
ки товаров стоит бешеных денег. 
Но при правильной организации 
дела можно обойтись малой кро-
вью», — уверяет Максим Иванни-
ков. Особенных сложностей при 
запуске не было — предпринима-
тели доставляли на завод готовые 
банки и этикетки, а сырье — ры-
бий жир из Исландии в бочках по 
180 л — закупало само производ-
ство. Заказчики оплачивали сто-
имость только необходимого для 
одной партии объема сырья. По-
сле должной обработки рыбий жир 
фасовался в капсулы, которые за-
сыпались в брендированные бан-
ки CMTech. За сборку такого кон-
структора предприниматели пла-
тят заводу фиксированную сум-
му — 60–80 руб. за банку.

Сам запуск производства занял 
не больше двух недель, а вот с бу-
магами пришлось попотеть. «Про-
цедура несложная, но вот в госор-
ганах съели много наших нервов 
и времени», — вспоминает Иван-
ников. Чтобы вывести на рынок 

БАД, не нужно проходить проце-
дуру клинических исследований, 
как в случае с лекарственными 
препаратами, но необходимо по-
лучить свидетельство о государ-
ственной регистрации или декла-
рацию о соответствии в Роспотреб-
надзоре. Документ гарантирует, 
что в добавке нет вредных при-
месей, но никак не доказывает его 
эффективность. «Можно сделать 
добавку на основе мятного чая и 
утверждать, что она лечит от рака. 
Экспертиза покажет, что в основе 
БАДа действительно 100-процент-
ный мятный чай, и выпустит этот 
продукт на рынок, — поясняет Ца-
цулин. — А покупатель в итоге ре-
шит, что все БАДы — сплошное на-
дувательство».

«Борис продался»

Чтобы показать, что не все БАДы 
одинаково бесполезны, партнеры 
публиковали на сайте результа-
ты исследований американско-
го Управления по санитарному 
надзору за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов, Ми-

нистерства сельского хозяйства 
США и других авторитетных ор-
ганизаций, которые подтверждали 
эффективность омеги-3. Каждую 
новую партию своего товара они 
относили в независимую лабора-
торию, которая проверяла, доста-
точно ли действующего вещества 
в составе и соответствует ли он за-
явленному на упаковке. Все это Бо-
рис публиковал в блоге на YouTube.

Далеко не все подписчики оце-
нили эти старания. «Было очень 
много негатива. Постоянно появ-
лялись комментарии в духе «Бо-
рис продался», нас обвиняли в ан-
гажированности, — рассказывает 
Цацулин. — Это распространенная 
проблема в сфере популяризации 
науки: люди считают, что если ты 
что-то продаешь, ты барыга, а не 
ученый».

Основных каналов для сбыта 
БАДов три: добавки продаются в 
аптеках, магазинах спортивного 
питания или с помощью сетевого 
маркетинга. Последний вариант 
отмели сразу же. «Сетевики чаще 
всего представляют БАДы как па-
нацею, чем формируют негатив-
ное отношение ко всей отрасли, — 
говорит Никита Скрипник, персо-
нальный тренер сети фитнес-клу-
бов Fitness Family. — Агрессивные 
и неумелые продажи ряда россий-
ских сетевых компаний подорвали 
доверие покупателей к добавкам 
отечественного производства». 
Договариваться с аптеками было 
долго и сложно, да и средний чек 
там оказался небольшим. В итоге 
первую партию решили продавать 
через паблик «ВКонтакте» и пар-
тнерские магазины.

Желающих разместить на своих 
полках продукт CMTech долго ис-

кать не пришлось: на рынке Цацу-
лина помнили еще по скандально-
му ролику о протеине. Первый до-
говор партнеры заключили с сетью 
магазинов Do4a Market. Из-за не-
большого объема производства и 
дорогого сырья цена на омегу-3 от 
CMTech была на 30% выше средне-
рыночной. «Нам все говорили, что 
ничего не получится, мол, мы не 
умеем продавать, слишком доро-
го, — вспоминает Борис. — Но ког-
да за ночь в Do4a Market раскупи-
ли весь товар, мы поняли, что дело 
пошло».

Экономика добавки

Несмотря на шквал негатива в 
Сети, большую часть покупателей 
составили именно подписчики ка-
нала CMTech — люди целенаправ-
ленно приходили за «Омегой от 
Бориса». «Не скажу, что СМТech — 
лидер на рынке БАДов в спортив-
ном сегменте, но ребята правиль-
но используют свой медиаресурс 
и работают над расширением ли-
нейки, которое позволит им упро-
чить положение на рынке», — счи-

тает генеральный директор сети 
магазинов спортивного питания 
«Витахит» Андрей Борисов. По его 
словам, в «Витахит» ежемесячно 
продается 300–400 банок каждого 
продукта СМТech.

Первая партия разошлась за 
месяц, и предприниматели за-
думались над расширением ас-
сортимента. На тех же контракт-
ных условиях запустили произ-
водство креатина (способствует 
росту энергоемкости мышечной 
ткани) и коллагена (увеличивает 
выносливость суставов) на петер-
бургском заводе Profit. На этот раз 
вложения составили 300 тыс. руб.

За неполный год работы Цацу-
лин и Иванников продали 25 тыс. 
упаковок омеги-3 (по 90 капсул в 
каждой), 650 кг креатина и 400 кг 
коллагена, выручив около 7 млн 
руб. Чистая прибыль, по расчетам 
РБК, составила порядка 2,4  млн 
руб., большая часть из которых 
была реинвестирована в произ-
водство.

Бизнес очень сезонный, при-
знают основатели. «Люди чаще 
всего качаются к пляжному се-
зону. А когда наступает лето, они 
либо достигают желаемых резуль-
татов, либо понимают, что все рав-
но уже не успеют ничего испра-
вить, и со спокойной душой уез-
жают отдыхать», — поясняет Мак-
сим. Пик продаж приходится на 
раннюю весну — так называемый 
сезон подснежников, когда нович-
ки бодибилдинга за два-три меся-
ца надеются привести себя в поря-
док и лихорадочно скупают спор-
тивные добавки.

Сейчас продукты CMTech про-
даются в более чем 30 магази-
нах в России, Белоруссии и СНГ. 
Этот канал обеспечивает компа-
нии 70% продаж, 30% заказов при-
ходят с собственного сайта компа-
нии. Средний чек одной покупки 
составляет 1,3–2,5 тыс. руб. На-
ценка на один продукт достигает 

150–200%, больше половины из ко-
торых уходит в виде комиссии дис-
трибьюторам и магазинам.

Недостатка в покупателях у 
CMTech нет, уверяют основате-
ли. Наоборот, товар расходится 
быстрее, чем подоспевает новая 
партия. «Не хватает оборотных 
средств»,  — поясняют предпри-
ниматели и в ближайший год на-
деются увеличить объемы произ-
водства до 5 тыс. единиц в месяц, 
чтобы иметь трехмесячный запас.

Самой острой проблемой ком-
пании остаются отношения с пар-
тнерами. «Часто магазины спор-
тивного питания открывают быв-
шие бодибилдеры. Они очень лю-
бят учить, как жить и продавать, 
да и вообще выстроить с ними ди-
алог бывает проблематично»,  — 
рассказывает Иванников. Не об-
ходится и без разногласий с про-
изводственниками: не так давно, 
например, московский завод пре-
кратил выпуск жевательных капсул 
омеги-3 с фруктовым вкусом. «Та-

кие «мишки Гамми» пользовались 
большой популярностью, но про-
изводство вдруг решило сохранить 
технологию при себе, — недоволен 
Борис. — Хотя мы могли бы полно-
стью загрузить их мощности этими 
мягкими капсулами».

В ближайших планах предпри-
нимателей — расширять линейку 
товаров, запуская производство 
новых спортивных добавок. «Буду-
щее рынка спортивного питания и 
БАДов — за едиными площадками, 
онлайн-гипермаркетами, в кото-
рых представлены товары разных 
производителей и ценовых кате-
горий», — считает Максим Иван-
ников. Сегодня бесспорным лиде-
ром среди таких многопрофиль-
ных онлайн-магазинов остается 
американский iHerb. «Интересно, 
что больше 18% трафика на этом 
сайте — из России. Спрос есть, а 
удовлетворить его пока некому», — 
рассуждают основатели и в тече-
ние ближайших нескольких лет на-
деются занять эту нишу. 

Взгляд со стороны

«Продукт 
не уникален 
и существует 
только благодаря 
информационной 
составляющей»
Дмитрий Шиманов,
генеральный директор 
исследовательской 
компании MAR CONSULT

«Ассортимент CMTech 
более чем стандартный 
и произведен там же, 
где и продукция десят-
ков конкурентов. Вы-
бранный способ произ-
водства — собственная 
торговая марка — тоже 
говорит о том, что осно-
ватели не разрабатыва-
ют свою рецептуру и не 
гонятся за уникально-
стью продукта. К тому 
же компания работает 
только в сфере спортив-
ного питания — наибо-
лее узком сегменте рын-
ка пищевых добавок.
Проект привлекает к 
себе внимание только 

за счет блога с консуль-
тациями по потребле-
нию, популярному сре-
ди целевой аудитории. 
Именно на эту инфор-
мационную составля-
ющую основателям и 
стоит сделать упор».

«Проекту 
стоит обратить 
внимание на 
партнерские 
программы»
Никита Скрипник, 
персональный тренер 
сети фитнес-клубов 
Fitness Family

«Ассортимент CMTech 
представлен всего 
тремя БАДами — это 
немного. За три про-
дукта, которые пред-
ставлены в розничном 
интернет-магазине 
CMTech, мы должны 
отдать 1890 руб., плюс 
250 руб. за доставку в 
пункт выдачи. Их ос-
новные конкуренты — 

офлайн-магазины 
спортивного питания — 
имеют намного более 
широкий ассортимент, 
удобное расположение 
и не требуют оплаты до-
ставки при самовывозе.
Чтобы нарастить 
объемы продаж, ком-
пании стоит активнее 
использовать оптовые 
поставки в крупные 
интернет-магазины, 
привлекать спортивных 
тренеров к партнер-
ской программе и 
поставлять БАДы про-
изводителям готового 
питания».

«У продукта есть 
доказательная 
база»
Андрей Макаров, 
владелец сети магазинов 
спортивного питания 
my-sport.by (Минск)

«У Бориса Цацулина 
есть четкая миссия — 
производить только те 

добавки, которые име-
ют доказательную базу. 
Объем информации о 
спортивных добавках в 
последнее время очень 
сильно вырос, и в этом 
потоке сложно выде-
лить рациональное 
зерно.
Консультационная 
деятельность очень хо-
рошо влияет на бизнес 
Бориса: более 90% кли-
ентов, которые берут 
продукцию CMTech, 
очень лояльны к это-
му бренду. Гарантом 
качества в их случае 
выступает сам основа-
тель, а для покупателя 
такое личное участие 
очень ценно. У компа-
нии CMTech неболь-
шой ассортимент и не 
самые низкие цены, 
но есть весомое преи-
мущество — навыки и 
ресурсы для хорошей 
аналитики».

Экономика биодобавок в цифрах

Категория

Продукт

Омега-3 35% 
(90 капсул), руб.

Креатин 
(250 г), руб.

Коллаген 
(200 г), руб.

Цена на прилавке 750 440 650

Себестоимость

Сырье 96,2 105,3 196,8

Производство 130,5 24 24

Этикетка 6 12 12

Банка и мембрана под крышкой 23 17 17

Логистика 7 4,5 5

Наценка розничных магазинов 225 120 200

Прочие затраты 10 10 10

Прибыль CMTech 252,3 147,2 185,2

Источник: данные компании CMTech, расчеты РБК
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Стоит ли покупать полис у иностранных компаний

За границей наших ценят
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

У россиян есть возможность 
покупать страховки выезжаю-
щих за рубеж не только у рос-
сийских, но и у иностранных 
компаний. РБК разбирался, как 
это работает, какие здесь могут 
быть преимущества и риски.

Ряд иностранных страховых ком-
паний готовы продавать росси-
янам страховые полисы для вы-
езда за рубеж — это показал экс-
перимент РБК, в ходе которого 
корреспондент пытался купить 
страховку на нескольких ино-
странных сайтах — супермаркетах 
финансовых услуг (главным обра-
зом американских и британских).

Согласно закону «Об организа-
ции страхового дела» деятельность 
иностранных страховых компаний 
на территории России запрещена. 
«Формально для того, чтобы за-
ниматься страховым делом в РФ, 
нужно иметь лицензии именно на 
территории нашей страны», — го-
ворит партнер адвокатского бюро 
А2 Михаил Александров. Однако 
действие этого документа не рас-
пространяется на иностранные 
юрисдикции и интернет: россия-
нин имеет право купить страховку 
на территории зарубежного госу-
дарства либо на иностранном он-
лайн-ресурсе и пользоваться ею 
за пределами родины. «Тот факт, 
что российский гражданин что-то 
покупает за рубежом или онлайн, 
не значит, что компания ведет де-
ятельность на территории Рос-
сии», — поясняет Александров.

Выборочная проверка пяти ев-
ропейских и американских он-
лайн-сервисов по продаже фи-
нансовых продуктов, проведенная 
РБК, показала, что купить страхов-
ку выезжающего за рубеж россия-
нин может как минимум на амери-
канском агрегаторе InsureMyTrip 
и британском MoneySupermarket. 
При этом функционал большин-
ства сайтов предполагает, что 
пользователь может выбрать в 
графе «страна проживания» или 
«гражданство» вариант «Россия».

Для покупки полиса при по-
мощи этих сервисов необходимо 
указать страну, в которую плани-
руется путешествие, дату поездки, 
возраст страхуемого и его граж-
данство. Американский портал 
InsureMyTrip просит указать еще 
и «стоимость поездки» (совокуп-
ность затрат на путешествие, ко-
торые уже нельзя вернуть, будь то 
оплаченный пакетный тур, авиа-
билеты, отель и т.д.), а также дату, 
когда поездка была оплачена (ку-
плены билеты, приобретен тур). 
Данные загранпаспорта вводить 
не требуется. Исходя из получен-
ной информации агрегаторы вы-
дают предложения иностранных 
страховых компаний.

Полис на Бейкер-стрит

Корреспондент РБК попытался ку-
пить страховку для условной по-
ездки в Грецию. По заданным па-

раметрам (дата поездки — 24 июля, 
срок — семь дней, возраст страхуе-
мого — 30 лет, стоимость поездки — 
$500, дата оплаты тура — 28 июня) 
сайт InsureMyTrip выдал три пред-
ложения от американских страхов-
щиков Liaison International, Atlas 
International и Atlas America. Стои-
мость предложенных ими полисов 
составила $5,10, $5,64 и $11,1 соот-
ветственно. Сумма страхового по-
крытия по самому дешевому поли-
су (от Liaison International) состав-
ляла $50 тыс. В страховку входила 
«защита багажа», экстренная ме-
дицинская помощь, включая сто-
матологию, эвакуация, репатриа-
ция тела.

Британский сайт Money Su per-
market в ответ на аналогичные па-
раметры выдал 129 предложений 
стоимостью от £5,39 до  £43. Было 
решено приобрести полис от стра-
ховой компании ASDA Money за 
£5,99. Сумма страхового покрытия 
на медицинские цели составила 
£5 млн, в пакет входило также стра-
хование багажа на £1 тыс. и «лич-
ных средств» на £250. При покупке 
сайт попросил от корреспондента 
РБК указать адрес в Великобрита-
нии, поэтому в этой графе он на-
писал адрес Шерлока Холмса (Baker 
street, 221b). У сервиса не возник-
ло никаких вопросов — транзакция 
прошла.

Российские агрегаторы «Срав-
ни.ру» и «Черехапа.ру» по запро-
су с аналогичными параметрами 
и указанной суммой страхового 
покрытия в €50 тыс. выдали в ка-
честве самых дешевых страховки 
от компаний «Абсолют Страхова-
ние» (384 руб.) и «Ренессанс Стра-
хование» (416 руб.). Таких образом, 
стоимость этих предложений ока-
залась сопоставима с самыми де-
шевыми на западных сайтах-су-
пермаркетах. Правда, в отличие 
от зарубежных аналогов эти поли-
сы не предусматривают страховки 
багажа или личных средств. Подоб-
ные услуги доступны за дополни-
тельную плату.

Как отмечает представитель 
компании «АльфаСтрахование» 

Юрий Нехайчук, принцип фор-
мирования тарифов у российских 
и зарубежных компаний пример-
но один: они формируются исхо-
дя из ожиданий убыточности по 
конкретному региону, полу, воз-
расту страхуемых лиц, стоимости 
медицинских услуг и услуг посред-
ников. Компания также учитыва-
ет собственные расходы на персо-
нал и обеспечение деятельности. 
«То есть на разнице в тарифе могут 
отражаться даже различия в разме-
ре оплаты труда в России и за рубе-
жом», — говорит он.

Особенности и риски

По словам генерального директо-
ра сервиса по продаже туристиче-
ских страховок онлайн «Cherehapa 
Страхование» Максима Пичугина, 
главное различие между полиса-
ми российских и зарубежных ком-
паний — величина страхового по-
крытия. «В России максимальная 
сумма страховки ограничивается 
€100 тыс., за рубежом страховой 
лимит может исчисляться милли-
онами долларов», — рассказывает 
он. Есть и безлимитные продук-
ты. «Западные компании продают 
полисы со страховой суммой от 
€45–50 тыс., тогда как наши ком-
пании — от 35 тыс.», — добавляет 
генеральный директор финансо-
вого сервиса «Сравни.ру» Сергей 
Леонидов.

Эксперты обращают внимание 
и на то, что условия договоров за-
рубежных страховщиков часто 
предполагают франшизу, то есть 
установленный лимит, который 
пострадавший оплачивает сам. 

«Это может быть €100 или €500 по 
каждому риску — страховщик по-
крывает только расходы, превыша-
ющие этот лимит, — рассказывает 
Максим Пичугин. — Очень часто 
наши туристы не обращают внима-
ния на этот пункт». Леонидов отме-
чает, что в российских компаниях 
франшиза, напротив, применяется 
редко — в одной-двух и только для 
отдельных стран (Таиланд, Турция, 
Египет, Болгария).

Директор по электронной ком-
мерции «ВТБ Страхования» Дми-
трий Литовченко напоминает, 

что при наступлении страхового 
случая россиянину с иностран-
ным полисом придется взаимо-
действовать со страховщиком на 
языке его страны или в лучшем 
случае на английском. «Это может 
создать определенные сложности 
для путешественника», — преду-
преждает эксперт.

По словам генерального ди-
ректора юридической компа-
нии «ГлавСтрахКонтроль» Нико-
лая Тюрникова, российский ту-
рист, имеющий дело с иностран-
ной страховой компанией, вряд 
ли столкнется с проблемой невы-
платы при наступлении страхово-
го случая, особенно если страхов-
щик находится в той же стране, куда 
клиент отправился в отпуск. Одна-
ко если все же придется судиться 
со страховой компанией, то нужно 
готовиться к разбирательству на 
территории иностранного государ-
ства. «Российский суд восстановить 
справедливость и защитить ваши 
права не поможет, поскольку в этом 
случае страховщик будет находить-

ся вне его юрисдикции, — поясняет 
адвокат, член Адвокатской колле-
гии Москвы Елена Лузанова. — Сле-
довательно, и нормы российского 
законодательства на него распро-
страняться не будут».

Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
Майя Ломидзе вспоминает, что за 
последние три года ее организа-
ция трижды сталкивалась со слу-
чаями, когда турист приобретал у 
иностранной страховой компании 
страховку, но не мог получить по 
ней компенсацию. «В этой стра-
ховке могут быть прописаны ус-
ловия, которые человек ввиду сла-
бого знания языка или по невни-
мательности может упустить из 
внимания», — подчеркивает она.

Стоит ли пользоваться

По мнению опрошенных РБК экс-
пертов, страховки зарубежных 
компаний подходят прежде всего 
тем людям, которые продолжи-
тельное время живут в другом го-
сударстве и четко понимают, как 
происходит регулирование в этой 
стране. Пичугин считает, что вы-
брать зарубежного страховщика 
целесообразно, если путешествен-
ник планирует эксклюзивный тур 
с посещением каких-либо трудно-
доступных регионов мира — тро-
пические леса Амазонии, горы Аф-
рики или пустыни Индии. «Насту-
пление страхового случая в такой 
поездке потребует не только боль-
ших расходов, но и серьезных уси-
лий по организации медицинской 
помощи», — предупреждает он.

Российские компании в боль-
шей степени ориентированы на 
менталитет россиян, которые 
страхуются в основном только по-
тому, что полис является обяза-
тельным условием выезда за ру-
беж. «По этой причине в линейке 
российских компаний множество 
«коробочных» и экономпродук-
тов с минимальным стандартным 
набором рисков, то есть теми, ко-
торые законодательно закрепле-
ны и обязательны — медицинские 
и медико-транспортные расходы 
на время поездки», — рассуждает 
Пичугин.

Управляющий партнер An de ri-
da Financial Group Алексей Тара-
повский убежден, что страховки 
зарубежных компаний не более 
и не менее надежны, чем россий-
ские. Тем не менее он рекомен-
дует выбирать тех страховщиков, 
которые обеспечивают поддерж-
ку на русском языке. «В стрессо-
вой ситуации (например, получив 
серьезную травму) мы можем ис-
пытывать затруднения в комму-
никации с англоязычным персо-
налом, даже если в офисе в Москве 
наш уровень знания языка — upper 
intermediate. Поэтому исходя из 
низкой стоимости данной услуги 
я рекомендую приобретать стра-
ховки выезжающего за рубеж у 
российских компаний», — резю-
мирует консультант. 

При участии Данила Седлова
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зарубежных компаний подходят прежде всего тем 

людям, которые продолжительное время живут 

в другом государстве и четко понимают,  

как происходит регулирование в этой стране
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